
Сегодня мы вспоминаем всех 
святых, в земле Московской 
просиявших, и по обыкно-

вению служим в кремлевском 
Успенском соборе. Множество 
святых просияло на Московской 
земле. Это были и митрополиты, 
и князья, и старцы, и миряне, 
люди разных званий и разного 
положения, но всех их объединя-
ла любовь ко Господу, стремле-
ние честно служить своему наро-
ду и не забывать о спасении своей 
собственной души. А в результате 
мы видим удивительные приме-
ры святости, которую являли, как 
я уже сказал, люди разных сосло-
вий и разного положения.

Но среди всех святых, в земле 
Московской просиявших, особое место 
занимают святители Московские — те, 
кто возглавлял Церковь всея Руси. Это 
был особый подвиг, который начался 
еще в бытность святителя Петра 
митрополитом Киевским. Именно 
Петр по Божественному Промыслу 
перенес кафедру из Владимира, где 
она находилась после разгрома Киева, 
в город Москву. Особое место в исто-
рии Москвы, Русской Церкви и наше-
го благочестивого народа занимает 
также святитель Алексий. Но сегодня 
я бы хотел сказать несколько слов о 
еще одном святителе, чье житие, 
может быть, менее известно, — об 
Ионе, первом митрополите, который 
был поставлен епископатом Русской 
Церкви.

Со времен святителя Ионы нача-
лась история автокефальной Русской 
Православной Церкви. Этому собы-
тию предшествовали тяжелые испы-
тания, постигшие Православную Цер-
ковь. В 1439 году император право-
славной Византии вместе с Патриар-
хом Константинопольским принима-
ют решение воссоединиться с Католи-
ческой церковью, то есть, по сути, при-
нять католичество. С этой целью Кон-
стантинопольский Патриарх отпра-
вился на Запад, в итальянский город 
Феррару, с тем, чтобы подписать на 
Соборе унию. Это произошло потому, 
что Константинополю угрожала 
огромная опасность, и император по 
чисто прагматическим соображениям, 
желая опереться на военную мощь 
Запада, решил принять католичество, 
воссоединиться с Римом.

Над Русью сгустились тучи. При-
сланный из Константинополя митро-
полит Киевский и всея Руси Исидор 
принимает в Италии унию и в карди-
нальском облачении, в красной шляпе 
и красной мантии, входит в город 
Москву. Он ожидал, что все преклонят 
пред ним колена, но этого не произо-
шло. Великий князь Василий Василье-
вич изгоняет Исидора из Москвы, — 
это изгнание произошло при прямом 
участии духовенства, которое не при-
няло ни Исидора, ни унии.

Усилиями князя Литовского 
западные епархии Русской Православ-
ной Церкви отторгаются от Москвы, 
— какие-то из них принимают унию, 
какие-то остаются православными, но 
им запрещено поминать имя митро-
полита Московского и всея Руси. И мы 
знаем, какой трудной была история 
западных русских епархий, находив-

шихся на территории нынешних 
Литвы, Белоруссии, Украины, как 
непросто было сопротивляться поли-
тическому давлению, но, тем не менее, 
духовная связь всегда сохранялась. А 
когда при государе Алексее Михайло-
виче усилиями Патриарха Московско-
го и всея Руси Никона в 1654 году про-
исходит воссоединение Украины с 
Россией, наши братья, отторгнутые 

тяжкими историческими обстоятель-
ствами, вновь входят в общение с гра-
дом Москвой. В 1686 году Константи-
нопольский Патриарх Дионисий пере-
дает святителю Московскому все права 
на юрисдикцию над Украинской зем-
лей. Так произошло не только полити-
ческое воссоединение Украины с Рос-
сией — произошло объединение цер-
ковное, восстановление единства Рус-

ской Православной 
Церкви, и какое же 
огромное значение 
имело это событие для 
спасения Православия в 
западных и юго-
западных епархиях!

Мы вспоминаем все 
это, потому что святи-
тель Иона был избран 
русским епископатом и 
стал первым Предстоя-
телям автокефальной, 
независимой Русской 
Православной Церкви. 
Мы вспоминаем, сколь 
много усилий он упо-
требил для сохранения 
единства Русской Пра-
вославной Церкви. И 
хотя, как уже было ска-
зано, по политическим 
обстоятельствам это 
единство на какое-то 
время было разорвано, с 
какой же радостью пра-
вославные Руси объеди-
нились вновь, составив 
единое тело Русской 
Православной Церкви.

Поэтому, вспоминая 
всех святых, в земле 
Московской просияв-
ших, особую благодар-
ность мы должны возне-
сти нашим почившим 
первоиерархам, сохра-
нившим единство Свя-
той Руси и Русской Пра-
вославной Церкви. 
Сегодня, когда идут раз-
говоры о том, что нужно 
снова оторвать право-
славную Украину от Рус-
ской Церкви, ничего 
нового не происходит. 
Это уже было в те време-
на, о которых мы только 
что говорили. Но ведь 
ничего не получилось, 
— и не потому, что некие 
политические силы так 
предопределили, а 
потому что духовное 
единство Святой Руси 
разорвать невозможно. 
А если когда-то это про-
изойдет — сохрани Бог! 
— то неизвестно, что 
произойдет вообще с 
Православной Церко-
вью. Потому что духов-
ное единство Святой 
Руси удерживает многих 
от поклонения злу, и мы 
должны всеми силами 
беречь это единство, 
укреплять его, памятуя 
о святителе Ионе и мно-
гих других святых угод-

никах Божиих, просиявших, в том 
числе, и в земле Московской. Своими 
молитвами и трудами они  сохраняли 
единство Святой Руси, являющееся 
доныне великим достоянием, опреде-
ляющим духовный путь ее развития. 
Их молитвами да хранит Господь Цер-
ковь Православную и землю нашу. 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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2 Первосвятитель

Седьмого сентября в Москве 
Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси 

Кирилл возглавил очередное 
заседание Высшего Церковного 
Совета Русской Православной 
Церкви.

Открывая заседание, Святейший 
Владыка обратился к собравшимся со 
вступительным словом:

- Приветствую всех членов Высше-
го Церковного Совета на очередном 
заседании.

Одной из важных тем, которая 
подлежит сегодня нашему рассмотре-
нию, является уже неоднократно 
обсуждавшаяся тема молодежи и, в 
частности, проблема молодежных суб-
культур.

…В самом стремлении молодых 
людей к созданию некой альтернатив-
ной молодежной среды нет ничего 
плохого. Молодые люди хотят создать 
свой мир, свой круг общения, более 
близкий им, чем массовая культура, 
которая временами несет не меньшую 
духовную опасность, чем сами моло-
дежные субкультуры.

Если говорить о прошлом, то ведь 
и мы, православные, находились в 
советское время в условиях субкульту-
ры. Это была наша субкультура, и в 
ней мы чувствовали себя уютно, хоро-
шо, спокойно, в каком-то смысле даже 
защищенно, хотя защищать нашу 
культурную среду от очень опасных 
влияний извне приходилось нам 
самим. В таких условиях росло поко-
ление людей, которые не побоялись 
сохранить свою веру в атмосфере 
практически атеистической массовой 
культуры.

От современных субкультур порой 
исходит, как я уже сказал, опасность, 
— в первую очередь в связи с тем, что 
эти субкультуры иногда создаются 
деструктивными силами. Известен 

недавний инцидент в Таврическом 
саду Санкт-Петербурга, когда группа 
подростков, приверженцев популяр-
ной ныне тюремной субкультуры АУЕ 
(что расшифровывается как «аре-
стантский уклад един») напала на 
прохожих и абсолютно немотивиро-
ванно избивала людей.

Конечно, хулиганство было всегда, 
но все же у хулигана есть хоть какая-то 
мотивация: отнять деньги, вырвать 
сумочку из рук женщины, или просто 
человек находится в состоянии алко-
гольного опьянения. А здесь нечто 
другое — совершенно трезвые люди 
действуют очень жестоко, мотивируе-
мые собственными внутренними иде-
ями и собственными внутренними 
убеждениями.

Ясно, что такого рода действия 
должны встречать соответствующее 
противодействие со стороны правоо-
хранительных органов, но вместе с тем 
ответственность за происходящее в 
молодежной среде лежит на всем 
обществе. Прежде всего на школе, на 
семье, но мы не можем исключать и 
своей ответственности. Ведь если мы 
не оказываем должное влияние на 
молодежь, то и мы несем ответствен-
ность за то, что сегодня происходит в 
молодежной среде.

Необходимо помнить: именно 
ощущение собственной ненужности, 
невостребованности зачастую толкает 
молодежь к поиску разнообразных 
форм активности, далеких от христи-
анской нравственности. Чтобы огра-
дить молодежь от разрушительного 
воздействия деструктивных субкуль-
тур, мы должны обезпечить молодым 
людям открытые альтернативные 
площадки для общения в христиан-
ском духе, которые сами по себе будут 
доказательством возможности жить в 
православной вере и оставаться при 
этом полноправными и полноценны-
ми членами современного общества.

Глубоко убежден, что первичным 
уровнем таких объединений должны 
стать молодежные инициативы на 
уровне приходов, которые нужно не 
просто поддерживать — их надо ини-
циировать, их надо пестовать. Нужно 
помогать приходским молодежным 
руководителям развивать эти иници-
ативы и приглашать к участию в них 
достаточно широкий круг молодежи. 
При этом Церковь, конечно, не будет 
становиться на пути самореализации 
людей, в том числе и в форме суб-
культурных движений. Но мы обяза-
ны пастырски предостеречь моло-
дежь от недопустимых крайностей в 
формировании таких субкультур. Ни 
в коем случае не должно быть высо-
комерия, назидательного менторско-
го тона в отношении духовенства к 
молодежи, к молодежной культуре 
— это абсолютно контрпродуктивно. 
Нельзя смотреть на современную 
молодежь сверху вниз, с высоты сво-
его положения и своего пастырского 

авторитета, пальчиком грозить, поу-
чать, одергивать. Нужно в первую 
очередь понять, что происходит в 
сознании, в душах молодых людей и 
попытаться изнутри, в том числе 
изнутри молодежных групп, воздей-
ствовать на молодежь таким обра-
зом, чтобы предостеречь их от ради-
кализма.

Особой благодарности заслужива-
ют пастыри, которые уже сейчас рабо-
тают с молодежными группами, с 
молодежными субкультурами. Мно-
гие из них сами вышли из этой среды, 
и их опыт безценен. Сколько молодых 
людей спасли эти пастыри от самоу-
бийств, от раннего пьянства, от нарко-
тиков, от разврата! Никто не знает 
точное количество, но это множество 
спасенных душ. И ведь спасли добрым 
словом, сердечностью, умением гово-
рить на общем языке, а не окриками 
или осуждением. Этот пастырский 
опыт заслуживает особого внимания, 
изучения и распространения его поло-

В социальных сетях неодно-
кратно наталкивался на 
споры об Империи. Видно, 

что сама эта тема волнует людей, 
хотя настоящих империй в совре-
менном мире вроде бы не суще-
ствует. Нельзя же почитать США 
за империю, это государство про-
водит банальную пиратскую 
политику ограбления более сла-
бых стран. Имперской полити-
кой здесь и не пахнет. Но некото-
рые упорно приписывают 
имперскость Соединенным Шта-
там и даже Индии.

Впрочем, сами американцы вели-
колепно осознают, что не являются 
имперцами. Как говорится, что у аме-
риканского истеблишмента на уме, то 
у Голливуда на экране. В первых 
фильмах культовых «Звездных войн» 
вообще не понятно, чем магистр Йода 
и джедаи лучше императора и его 
окружения, но Империя однозначно 
показана худшим вариантом, чем 
раздираемая противоречиями, прак-
тикующая на отдельных планетах 
рабство и экономическое хищниче-
ство Республика. Но Империя уже 
осуждена и этот вердикт не подлежит 
пересмотру.

И вспоминаются слова Б.В. 
Никольского (погибшего в 1919 г.): 
«Ничего удивительного нет в паскуд-
стве американцев. Что из них выйдет 
со временем – трудно себе предста-
вить. Америка — вот откуда быть 
антихристу. Там – обнаженная Евро-
па, обнаженная, разнузданная и жир-
ная. Волчья республика. Нечто вроде 
первобытного Рима… Какой-то гнило-
рожденный сброд, вековая блевотина 
Европы…».

«Первобытный Рим», как полис, 
действительно был вроде разбойни-
чьего логова, но потом из него вырос-
ла Империя. США так и застыли на 
уровне этого логова, только гигант-
ского, раскинувшегося на половину 
Северной Америки.

Интересно, что в историческом 
аспекте США очень схожи с современ-
ной Украиной (не отсюда ли происте-
кает взаимная «любовь» элит этих 
государств). Перед нами осколки 
империй: США – Британской, Украи-
на – Российской, напрочь порвавшие 
с прошлым и выстроившие вполне 
антиимперскую государственность с 
мифологией вместо памяти.

След Империи остался, но ищут 
его совсем не там, где он есть. Крите-
риями определения Империи явно 

избраны: большая территория, экс-
пансия, многонациональность, агрес-
сивная военная политика. Спору нет, 
эти критерии могут быть сопутствую-
щими, но никак не основными. Импе-
рия – это универсальное государство, 
имеющее в основе стержневой народ, 
единое религиозное и культурное 
пространство (хотя внутри нее могут 
быть и разные религии, и разные 
культуры, которые отнюдь не истре-
бляются, но сохраняются), единый 
законодательный порядок. Совер-
шенно не учитывается имперский дух, 
имперские традиции и имперский 
менталитет, которые сложно изме-
рить и исчислить.

Настоящих, а не придуманных, 
империй в истории человеческого 
рода было мало, их можно по пальцам 
пересчитать.

Святитель Николай Сербский рас-
суждал так: «Осуществить идею импе-
рии Бог дает наиболее одарённым 
народам с целью служения слабей-
шим и менее одарённым; как силь-
ный брат даётся в помощь более сла-
бому».

И он был прав.
Противники универсального госу-

дарства частенько с Империей связы-
вают войну, кровь, разрушение и все 

то негативное, что обрамляет их. 
Однако, это не более чем выдумки.

Российская Империя, конечно, 
завоевывала другие страны и покоря-
ла народы, но многие просто проси-
лись в ее состав, уходили под ее защи-
ту, дабы избежать истребления «до 
сущего младенца». Те же армяне, гру-
зины, казахи, ныне имеющие «свобод-
ные» государства, забыли, что на них 
надвигалась абсолютная погибель, 
когда на помощь пришла Россия.

Испанские конкистадоры, придя 
на территорию Нового Света, откры-
того Колумбом, отнюдь не являлись 
ангелами во плоти. Это были жесто-
кие люди, которые совершенно не 
вписываются в рамки современного 
гуманизма и гендерной политики XXI 
века.

Кортес с горсткой испанцев разва-
лил и захватил государство ацтеков 
(теночков). Покорил их столицу – 
Теночтитлан. Либеральные и «про-
грессивные» историки никак не могут 
определиться, что же помогло Корте-
су в разгроме большой и обученной 
армии ацтеков. Естественно, в ход 
идут мысли о том, что испанцев при-
няли за вернувшихся богов, а с богами 
ратоваться как-то не с руки, а еще у 
конкистадоров были пушки и лоша-

«ЦЕРКОВЬ ДОЛЖНА НЕПРЕМЕННО 
ВЫРАБОТАТЬ СВОЙ ОТВЕТ»

СЛЕД ИМПЕРИИ

Святейший Патриарх Кирилл в Успенском соборе Кремля
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ПАТРИАРХ ВАРФОЛОМЕЙ ЗАПОМНИТСЯ 
КАК УЧИНИТЕЛЬ РАСКОЛА

Первый заместитель пред-
седателя Синодального 
отдела Московского 

Патриархата по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом и СМИ, 
член Общественной палаты Рос-
сии, профессор философского 
факультета МГУ Александр Щип-
ков в эксклюзивном интервью 
РИА Новости прокомментировал 
последние действия Константи-
нопольского патриархата и в 
свете них - тему украинской авто-
кефалии.

- Александр Владимирович, 
буквально совсем недавно, 31 
августа, все мы были свидете-
лями встречи патриархов 
Кирилла и Варфоломея в Стам-
буле, и по итогам этой встречи 
говорилось, что она носила 
братский характер, прошла в 
духе взаимопонимания. Однако 
буквально на следующий день на 
Фанаре начал работу собор епи-
скопов Константинополя - 
синаксис, и на нём патриарх 
Варфоломей позволил себе 
довольно резкие высказывания в 
отношении Московского Патри-
архата. Как это всё можно 
совместить и понять?

- Со стороны патриарха Кирилла 
отношение к Вселенскому патриарху 
Варфоломею было и остается брат-
ским. Спокойное, терпеливое поведе-
ние патриарха Кирилла свидетельству-
ет об этом братском отношении. И до 
самого последнего момента патриарх 
Кирилл старался решить существую-
щие проблемы в братском диалоге, 
который, по его словам, «происходит 
внутри единого Тела - Тела Единой 
Святой Апостольской Церкви <...> и 
накладывает на нас определенную 
ответственность и обязательства, но 
одновременно дает силы и вдохнове-
ние». 

- После назначения экзархов 
Константинополем можно ли 
говорить о предоставлении 
автокефалии Украинской Церк-
ви как уже об окончательно при-
нятом решении?

- Безусловно, это первый шаг на 
этом пути.

- В Московском Патриархате 
отметили, что этот шаг не 
останется без ответа со сторо-
ны Русской Православной Церк-
ви. Каким может быть этот 
ответ?

- Для того чтобы понять, каким 
может быть ответ, наш читатель дол-
жен понимать общую ситуацию. Укра-
ина - это каноническая территория 
Московского Патриархата. Согласно 
правилам Второго Вселенского собора, 
епископы не имеют права ступать на 
чужую каноническую территорию без 
приглашения. В данном случае два 
экзарха, Даниил и Иларион, направле-
ны в Киев без согласования с Патриар-
хом Кириллом и без согласования с 
митрополитом Онуфрием. Это прямое 
нарушение древних правил.

Поэтому я это расцениваю как пря-
мое объявление войны. Помните: 
«Киев бомбили, нам объявили, что 
началась война»? То же самое, только 
война религиозная.

- Что кроется за этим 
поступком патриарха Варфо-
ломея? 

- Патриарх Варфоломей одержим 
идеей восточного папизма. Он мечтает 
стать единоличным главой всего Все-
ленского православия, по аналогии с 
Римско-католической церковью. Вар-

фоломей сформулировал следующую 
идею. Он сказал, что Константинополь 
обладает некой мистической исключи-
тельностью по сравнению с другими 
православными церквами, что Кон-
стантинополь представляет собой 
«этос Православия». Ключевое слово - 
«этос». Что это такое? Этос - это сово-
купность неких устойчивых, универ-
сальных и неизменяемых черт характе-
ра человека, народа, какой-то социаль-
ной группы. Варфоломей говорит, что 
он - держатель эталонного «этоса Пра-
вославия». Это сразу подразумевает, 
что все другие Церкви несовершенны и 
должны подчиняться Фанару. Этот 
любопытный пример религиозного 
расизма, безусловно, войдет в будущие 
учебники политологии.

Как другие Церкви будут на это 
реагировать? Естественно, отрицатель-
но. Патриарх Варфоломей 7 сентября 
вошел в историю Православной Церк-
ви как учинитель раскола. Я говорю в 
первую очередь о смысловых вещах, 
теоретических. Но и канонические тер-
риториальные вопросы чрезвычайно 
важны, поскольку речь идет не о живот-
ных, а о людях - христианах, прожива-
ющих на этой территории. 

Константинополь не первый раз 
движется в сторону раскола. Если мы 
обратимся к истории, то вспомним, что 
именно Константинополь иницииро-
вал переход Православия на новый 
стиль. Этот календарный раскол не 
уврачёван до сих пор. Часть поместных 
Церквей под влиянием Константино-
поля перешла на новый стиль, часть, 
как Русская Православная Церковь, не 
перешла. Внутри Элладской Церкви, в 
Греции, миллионы верующих не при-
знали эту реформу.

Что касается взаимоотношений 
Константинополя и Москвы. Не знаю, 
в курсе ли наши читатели, но в 1920-х 
годах Константинополь поддержал 
обновленческий раскол в СССР. Этот 
раскол был искусственно создан и под-
держан Троцким и другими большеви-
ками. Константинополь требовал 
тогда, чтобы святой патриарх Тихон 
сложил свои полномочия, ушел на 
покой. В то время наша Церковь в 
тяжелейших условиях сохранила 
чистоту Православия. 

Что в итоге мы имеем на сегодняш-
ний день? Известно, что Константино-
поль проповедует либеральный тренд 
в Православии. Речь идет о совместных 
молитвах с протестантами и католика-
ми, что, мягко скажем, не приветству-
ется в Православии. Только что Варфо-
ломей узаконил второбрачие для духо-
венства - вещь, тоже запрещенная 
канонами святых отцов Церкви. От них 
постоянно исходят полупрозрачные 
намеки на допустимость нетрадицион-
ной сексуальной ориентации и так 
далее. 

Москва, напротив, олицетворяет 
консервативный, традиционалистский 
путь развития в Православии, отстаи-
вает чистоту вероучения. Но одно дело 

научные богословские дискуссии, а 
другое - прямое вторжение в чужой 
дом.  

Седьмого сентября 2018 года вой-
дет в историю печальной датой. В этот 
день Вселенский патриарх Варфоло-
мей провозгласил и обозначил раскол 
во Вселенском Православии на либе-
ральное и консервативное направле-
ния. И он по факту официально возгла-
вил это либеральное направление.

- Какую реакцию это может 
вызвать в православном мире? 
Как могут развиваться собы-
тия дальше?

- Несомненно, это вызовет очень 
жесткую ответную реакцию в разных 
Церквах. Патриарх Варфоломей будет 
развивать свой «восточный папизм». 
Русская Церковь не сможет согласить-
ся на либерализацию вероучения и 
разложение церковного строя жизни.

Первое, на мой личный взгляд, - 
необходимо собирать межправослав-
ный церковный суд и выносить сужде-
ние по поводу антиканонических 
поступков и еретических идей патри-
арха Варфоломея. 

Второе, неизбежно, по моему мне-
нию, встанет вопрос о церковном евха-
ристическом общении. Высока вероят-
ность, что это случится. Из этого выте-
кают определенные практические дей-
ствия. Огромное количество нашей 
паствы находится за пределами Отече-
ства, в частности в Турции. Сегодня 
они ходят в храмы Константинополь-
ского патриархата, имеют возможность 
там исповедоваться, причащаться. В 
случае прерывания этого общения 
такой возможности у них больше не 
будет. Следовательно, нашей Церкви 
придется предпринимать какие-то 
шаги по окормлению русских за рубе-
жом. Придется открывать приходы, 
строить храмы, направлять туда духо-
венство. Мы же не можем бросить 
своих чад.  

Поступки патриарха Варфоломея 
влекут за собой очень долгие послед-
ствия, уврачёвывать которые придется 
десятилетиями. 

- Ранее митрополит Украин-
ской Православной Церкви - и в 
Московском Патриархате 
высказывались подобные мне-
ния - заявил о том, что патри-
арх Варфоломей оказался втя-
нут в политические игры. По 
вашему мнению, насколько силь-
но влияние посторонних поли-
тических сил на предстоятеля, 
имея в виду некоторые зарубеж-
ные государства, и было ли оно 
решающим в случае с украин-
ской автокефалией? 

- Обратите внимание на то, откуда 
родом присланные в Киев экзархи. 
Епископ Памфилийский Даниил при-
был в Киев из США. Епископ Эдмон-
тонский Иларион прислан из Канады. 
Уже одно это обстоятельство наталки-
вает на размышления о том, кто стоит 
за Варфоломеем. У многих большое 
подозрение, что не Варфоломей рулит 
Даниилом и Иларионом, а Даниил и 
Иларион управляют Варфоломеем. А 
уж кто управляет ими, мы можем толь-
ко догадываться.

США, как мы видим, сейчас раска-
чивают военно-политическую ситуа-
цию в Сирии и на Украине, используя 
всевозможные способы - от имитации 
химатак до разжигания религиозных 
войн. Я полагаю, что в этой игре много 
участников, и среди них - патриарх 
Варфоломей, папа римский и амери-
канское «глубинное государство». 
Думаю, что в ближайшее время мы об 
этом тоже поговорим.

Беседовал Сергей Стефанов

жительных результатов — конечно, с 
учетом и сделанных ошибок.

Организация на приходах темати-
ческих клубов и движений с элемента-
ми субкультур, молодежная музыка и 
все прочее должно восприниматься 
нами как одно из средств воздействия 
на молодежную субкультуру. На про-
шедшем недавно в Москве III Между-
народном православном молодежном 
форуме было представлено множество 
замечательных примеров и инициа-
тив, получивших высокую оценку и 
признание в молодежной среде. Дол-
жен сказать, что лично на меня этот 
съезд произвел очень положительное 
впечатление. Я общался в кулуарах 
съезда с молодыми людьми — очень 
инициативными, которые просто 
пышут энтузиазмом. У них замеча-
тельные проекты, вокруг которых они 
объединяют своих ровесников; они 
действительно живут всем этим и 
одновременно являются активными 
православными людьми.

Так что у нас в активе много заме-
чательных инициатив и проектов. Мы 
с вами не в чистом поле начинаем 
работать, многое уже сделано. Но мне 
бы хотелось, чтобы архипастыри и 
пастыри принимали максимальное 
участие в такого рода работе, помога-
ли молодежи, ни в коем случае не сто-
ронились молодежной работы и моло-
дежных инициатив. Конечно, работа с 
молодежными субкультурами не 
должна быть делом исключительно 
духовенства, — надо активно привле-
кать наш приходской актив, мирян и в 
первую очередь православную моло-
дежь.

Полагаю, сегодняшнее обсужде-
ние поможет нам сформулировать 
некоторые мысли, которые были бы 
полезны для того, чтобы передать их 
нашим архипастырям, пастырям, 
готовым работать в данном направле-
нии. С моей скромной точки зрения, 
работа с молодежью должна быть не 
на десятом или двадцатом месте в 
нашей повестке дня, а на одном из 
самых первых. Это не дань времени, 
не дань моде, — это ответ на реально 
существующую проблему, который мы 
должны дать на уровне богословия, 
общецерковных решений и, конечно, 
на уровне пастырской работы. 

Патриархия.ru

ди, столь непривычные для индейско-
го воинства. Но то, что испанцы – не 
боги, ацтеки поняли достаточно рано. 
Так же быстро прошел испуг и от при-
менения в бою лошадей. А с пушками 
у Кортеса была беда – не хватало обе-
зпечения для них, того же пороха.

Испанцам помогли разгромить 
ацтеков окружающие племена, ибо 
новый испанский порядок не предпо-
лагал кровавых жертвоприношений 
(а ради них ацтеки и покоряли сосе-
дей), да и племенного снобизма кон-
кистадоры по отношению к покорен-
ным народам не испытывали. В конце 
концов, на костер инквизиции могли 
одинаково угодить и испанец, и инде-
ец за одни и те же религиозные пре-
ступления, а не потому, что он – испа-
нец или индеец.

Так что недруги Империи, бушую-
щие в соцсетях, в реальности не знают 
истории, а выстраивают свои мнения 
на идеологических штампах, усвоен-
ных из антиимперской пропаганды. 
Они не ищут истину, а нам – сторон-
никам русской монархии и возрожде-
ния Российской Империи это необхо-
димо. И давайте не упускать из виду 
того, что «…искать истину – значит 
искать предмет любви. Искать же 
истину, чтобы сделать ее орудием, – 
значит искать истину ради прелюбо-
действа. Тем, кто ищет ее ради этого, 
истина бросает кость, но сама бежит 
от него за тридевять земель» (Святи-
тель Николай (Велимирович)).

Александр Гончаров 

Александр Владимирович Щипков
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ПРАВОСЛАВНОЕ 
РЫЦАРСТВО

ПАМЯТИ НИКОЛАЯ ГУМИЛЕВА

В конце августа Русская Пра-
вославная Церковь совер-
шает празднество в память 

Успения Пресвятой Богородицы 
и Приснодевы Марии. И этим 
праздником, несомненно, связа-
но и зарождения идеологии 
рыцарства, идеологии воина-
заступника в христианской 
Византийской империи.

Рыцарство появилось ведь в Визан-
тии, а не в Западной  Европе. Послед-
няя лишь перехватила пальму первен-
ства и переиначила рыцарские идеалы.

Успение как общецерковный 
праздник стало отмечаться при благо-
верном императоре Маврикии, поспо-
собствовавшего окончательному 
утверждению и привычной даты празд-
нования его. В этот день – 15 августа 
(ст. ст.) император разбил персов и свя-
зал свою победу с покровительством 
Пресвятой Богоматери.

Идеалы рыцарства после Маври-
кия продвигал правитель Ираклий.

О нем же современник сообщает: 
«В провинциях набрал войско, и к нему 
присоединил новобранцев. Начал 
упражнять их и приучать к военным 
действиям; разделивши войско на две 
стороны, приказал им делать ряды и 
безкровные нападения друг на друга, 
приучал их к военному крику, к шуму и 
возбуждению, чтобы на войне они не 
пугались, но смело, как бы на игрище, 
шли против неприятеля. Сам царь с 
Нерукотворенным образом в руках, 
который оставлен для нас Самим всео-
бещающим и творящим Словом без 
писания, так же как без семени родив-
шимся, и, полагаясь на сей богописан-
ный отпечаток, он шёл на сражение, 
давши клятву воинам вместе с ними 
сражаться на смерть и разделять с 
ними все опасности, как с собственны-
ми детьми. Он желал управлять ими не 
страхом, но любовью. Но нашедши в 
воинах безпечность, робость, безпоря-
док, неустройство, как в собранных из 
разных земель, он привёл в одно строй-
ное тело; и все согласно и единодушно 
воспевали силу и мужество царя; и он 
ободрял их следующими словами: «Вы 
видите, братья и дети, как враги Божьи 
попрали нашу страну, опустошили 
города, пожгли храмы, обагрили убий-
ственною кровью трапезы безкровных 
жертв, и церкви, неприступные для 
страстей, осквернили преступными 
удовольствиями». Потом вооруживши 
войско для военных упражнений, 
поставил в две колонны, и явились 
трубы, фаланги из щитов, и в латах 
воины, ряды мужественно стояли, и 
царь велел им сделать вид сражения: 
пошли сильные снемы и взаимные 
столкновения, будто на действитель-
ной войне, представилось страшное 
зрелище без убийства и опасности, вза-
имные угрозы убийственные без кро-
вопролития и обороты без необходи-
мости, чтобы всякому занять безопас-
ное место с доказательствами своего 
мужества, среди безбедного побоища. 
Вооружив таким образом войско, он 
приказал воздерживаться от неспра-
ведливости и поступать благочестиво» 
(Летопись византийца Феофана от 
Диоклитиана до царей Михаила и сына 
его Феофилакта – М, 1884).

Из Византии рыцарство перешло в 
Западную Европу, где собственно и 
получило всем известное наименова-
ние. А апостол и евангелист Иоанн 
Богослов стал почитаться как первый 

рыцарь Пресвятой Матери Господа 
нашего Иисуса Христа. А кодекс поведе-
ния рыцаря, содержащий верность хри-
стианству, долгу, чести и защите «ближ-
них своих», вырос из Заповедей Божи-
их. Поэтому-то, еще с византийских 
времен, многие воины после окончания 
службы и уходили в монастыри, дабы 
замолить грехи свои, особенно покаять-
ся за нарушение заповеди: «Не убий!»

Нельзя пройти и мимо рассужде-
ния историка Франко Кардини, кото-
рый писал, что «…в самый разгар 
рыцарской эпохи троица великих 
покровителей рыцарства – Дева 
Мария, архангел Михаил и св. Георгий 
– связана общим знаменателем – борь-
бой с Древним змеем и победой над 
ним».

На протяжении сотен лет рыцари 
чтили как своего небесного покровите-
ля мученика Маврикия Фивейского, 
командовавшего Фиванским легионом.

Фивейский (или Фиваидский) леги-
он римской армии во главе с команди-
ром Маврикием (Maurice) состоял из 
христиан. За отказ принести жертво-
приношение римским богам по приказу 
императора Максимиана Геркулия 
(285-305 н.э.) легион был полностью 
истреблен. Легионеры-христиане не 
подняли оружия против власти. Отваж-
ные воины отстояли веру, долг и честь 
своей смертью. И это тоже стало при-
знаком истинно рыцарского поведения.

Поэтому совершенно не следует во 
всем доверять картинкам из учебника, 
представляющим лихих всадников в 
доспехах, рубящих врагов. Далеко не 
все те, кого принято называть рыцаря-
ми, соответствовали подлинному хри-
стианскому идеалу рыцаря. Не уничто-
жение врага, а личная жертвенность и 
вера в Бога определяют рыцаря.

Когда Русь попала под татаро-
монгольское иго, тогда и воочию проя-
вился рыцарский идеал, который орга-
нически вырос из Православия. Чтобы 
пришел святой благоверный князь 
Димитрий Донской и произошла побе-
доносная Куликовская битва, свершив-
шаяся в день Рождества Пресвятой 
Богородицы в 1380 году, был необхо-
дим жертвенный подвиг святого муче-
ника князя Михаила Черниговского в 
1246 г., отказавшегося поклониться 
идолам в Орде и «царство земное в 
ничтоже вменив, славу яко преходя-

щую оставил еси, само-
зван пришед к подви-
гом, Троицу проповедал 
еси пред нечестивым 
мучителем…»

За два дня до празд-
нования Успения Пре-
святой Богородицы – 26 
августа 1921 года - был 
расстрелян русский 
поэт Николай Степано-
вич Гумилев. Доброже-
лательные современни-
ки часто называли его 
рыцарем, а вот недруги 
глумились над характе-
ром и глубокой верой.

Ли т е р а т о р с к а я 
среда начала XX века 
отличалась пренебре-
жением к Православию 
и увлечением самым 
обыкновенным оккуль-
тизмом. Николая Гуми-
лева высмеивали не 
случайно. Он ведь сумел 
вырваться из оккульт-
ного круга и стать 

воцерковленным православным хри-
стианином и открыто признавался, что 
ему не нравятся его же стихи, написан-
ные под влиянием западной мистики и 
оккультизма. Не могли ему простить и 
такие слова: «Я традиционалист, 
монархист, империалист и панславист. 
У меня русский характер, каким его 
сформировало Православие».

Вспоминая свое участие в Первой 
Мировой войне, Гумилев отмечал: ««В 
конце недели нас ждала радость. Нас 
отвели в резерв армии, и полковой свя-
щенник совершил богослужение. Идти 
на него не принуждали, но во всем 
полку не было ни одного человека, 
который бы не пошел. На открытом 
поле тысяча человек выстроилась 
стройным четырехугольником, в цен-
тре его священник в золотой ризе гово-
рил вечные и сладкие слова, служа 
молебен. Было похоже на полевые 
молебны о дожде в глухих, далеких 
русских деревнях. То же необъятное 
небо вместо купола, те же простые и 
родные сосредоточенные лица. Мы 
хорошо помолились в тот день» (Н.С. 
Гумилев. Записки кавалериста).

Поэту, путешественнику и воину 
Империи Гумилеву же принадлежат 
замечательные строки:

И окажется правдой поверье,
Что земля хороша и свята,
Что она – золотое преддверье
Огнезарного Дома Христа.
Что произошло в России в начале 

столетия, Николай Гумилев понимал 
гораздо лучше своих знакомых и дру-
зей по поэтическому сообществу: «Вот 
все теперь кричат: Свобода! Свобода! А 
в тайне сердца, сами того не понимая, 
жаждут одного – подпасть под неогра-
ниченную деспотическую власть. Под 
каблук. Их идеал – с победно развеваю-
щимися красными флагами, с лозун-
гом «Свобода» стройными рядами – в 
тюрьму. Ну и, конечно, достигнут свое-
го идеала. И мы, и другие народы. 
Только у нас деспотизм левый, а у них 
будет правый. Но ведь хрен редьки не 
слаще» (Одоевцева И.В. На берегах 
Невы. М., 1988. С. 116).

Надвигающуюся катастрофу Гуми-
лев определил в черновом наброске 
стихотворения «Слово»:

Но забыли мы, что осиянно
Только слово меж земных тревог
И в Евангельи от Иоанна

Сказано, что Слово это Бог.
Прежний ад нам показался раем,
Дьяволу мы в слуги нанялись,
Оттого что мы не отличаем
Зла от блага и от бездны высь.
Мы ему поставили пределом
Скудные пределы естества,
И как пчелы в улье опустелом
Дурно пахнут мертвые слова.
А уже после революции 1917 года 

поэт пишет в Петрограде:
Я, что мог быть лучшей из поэм,
Звонкой скрипкой или розой 

белою,
В этом мире сделался ничем,
Вот живу и ничего не делаю.
Часто больно мне и трудно мне,
Только даже боль моя какая-то,
Не ездок на огненном коне,
А томленье и пустая маята.
Ничего я в жизни не пойму,
Лишь шепчу: «Пусть плохо мне 

приходится,
Было хуже Богу моему,
И больнее было Богородице.
Поэт словно предчувствовал свой 

конец. Новой эпохе, революционерам 
отнюдь были не нужны поэты-воины - 
защитники веры.

В час вечерний, в час заката
Каравеллою крылатой
Проплывает Петроград.
И горит над рдяным диском
Ангел твой на обелиске,
Словно солнца младший брат.
Я не трушу, я спокоен,
Я моряк, поэт и воин,
Не поддамся палачу.
Пусть клеймят клеймом позорным,
Знаю – сгустком крови черной
За свободу я плачу.
За стихи и за отвагу,
За сонеты и за шпагу,
Знаю, строгий город мой,
В час вечерний, в час заката
Каравеллою крылатой
Отвезет меня домой.
Гумилева в СССР не печатали. Даже 

в брежневском Советском Союзе стихи 
его находились под запретом. Оклеве-
танный и расстрелянный поэт лишался 
даже такой малости, как посмертные 
публикации. Очень уж не подходил дух 
Гумилева советской литературе.

Как известно, Николай Степанович 
Гумилев принял расстрел спокойно, 
как и подобает рыцарю. А его послед-
ние слова люди узнали почти через 70 
лет после гибели: «Господи, прости 
мои прегрешения, иду в последний 
путь».

Что же придавало особенную уве-
ренность православному поэту накану-
не казни? Да, конечно же, вера и надеж-
да на Жизнь Вечную. Он ведь наверня-
ка помнил о приближающемся празд-
нике Успения, празднике, говорящем о 
том, как смерть уступает дорогу Богу. 
Еще в 1918 году Николай Гумилев 
написал:

И умру я не на постели,
При нотариусе и враче,
А в какой-нибудь дикой щели,
Утонувшей в густом плюще,

Чтоб войти не во всем открытый,
Протестантский, прибранный рай,
А туда, где разбойник, мытарь
И блудница крикнут: «вставай»!
Николая Степановича Гумилева 

убили, как убивали все то, что могло 
составить гордость Российской Импе-
рии на все времена. Советской власти 
были не нужны ни имперские поэты, 
ни сама Империя.

Александр Гончаров
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После первого курса я восста-
навливала нервную систему в 
одном из самых захудалых 

санаториев, какой можно только 
представить. История болезни, вер-
нее, болезней, по объему походила 
на рукопись солидного романа и 
вмещала в себя многое: острый 
гастрит, гайморит, малокровие, сер-
дечная недостаточность…

В общем, я недоедала (это был 1992 
год, и я одна жила в чужом городе), недо-
сыпала, учила ночи напролет, боясь пуще 
смерти «хвостов», в итоге стала кандида-
том на получение государственной сти-
пендии и, увы, инвалидности. Теперь мне 
прописывалась самая щадящая диета. 
При том, что столовая сельского санато-
рия разносолами не отличалась, и за сто-
лом я сидела с инвалидом войны. Мой 
сосед участвовал в Сталинградской битве, 
но о потерях не говорил, да и зачем, когда 
и так было видно: части органов у него 
попросту не было, а то, что имелось, требо-
вало постоянного медицинского контроля 
и порой даже вмешательства. Но, в отли-
чие от меня, он ходил веселым, бодрым, 
все время что-то чинил пациентам и мед-
персоналу – то старый радиоприемник, то 
сапоги, то электропроводку; временами 
перочинным ножичком выстругивал из 
березового бревна ложки, а в вечернее 
время доставал гармонь и душевно играл 
«Самара-городок» или «Хасбулат уда-
лой», и так у него все ладно получалось, 
что я, нахмуренная, обычно стороной 
обходила его: тоже мне, счастливчик 
нашелся.

В один из дней, когда мы сидели за 
столом, и я уныло смотрела, как всем раз-
носят какао, а нам двоим компот без саха-
ра, он со мной в непринужденной манере 
заговорил, спросил, нет, не почему я мрач-
нее тучи и даже не на кого учусь, а что я 
умею делать руками. Признаться, меня 
вопрос застал врасплох: я учусь интелли-

гентной профессии, зачем мне руками 
работать?

– Ну и что? – улыбался мой собесед-
ник. – Будь ты семи пядей во лбу, а руками 
все одно должна работать: туески (емкости 
из березовой коры) выделывать, коврики 
вязать, одежду шить, хлеб печь…

По мере того, как он перечислял, каза-
лось бы, пустяковые обязанности, глаза 
мои делались все круглее и круглее. В 
моем понимании эти навыки не совмеща-
лись со специальностью юриста.

Я замолчала и покраснела. И до меня 
вдруг отчетливо дошла простая до прими-
тивности мысль, что даже самый лучший 
диплом не гарантирует стопроцентного 
устройства на хорошую работу, да и на 
работу вообще; что он, вполне возможно, 
не защитит меня от неустроенности быта. 
Более того, обретя, казалось бы, професси-
ональную или даже финансовую незави-
симость, я все равно буду зависеть от тех, 
кто ремонтирует мое жилище и чинит 
одежду, стану покупать не пойми из чего 
полуфабрикаты еды…

– Кроме того, – уверенно говорил мой 
собеседник, – ручной труд очень нервы 
успокаивает. Представляешь, если бы ты 
умела вязать или вышивать, ты бы здесь 
не оказалась. А почему? Ты бы переключа-
лась с одного дела на другое, а когда руки 
работают, ум отдыхает-отдыхает, а потом 

вдруг выдает решение проблемы. А 
все почему? Потому что он переклю-
чался: со стороны дело видней. Не 
веришь? Вот пример: наш земляк 
Дмитрий Иванович Менделеев. Разве 
он только химией занимался? Нет. Он 
делал чемоданы, да какие! Они по сей 
день хранятся в музее и частных кол-
лекциях. (Впоследствии я в этом убе-
дилась. – О.И.) А великий хирург 
Николай Иванович Пирогов после 
того, как помогал скульптору, приду-
мал гипс… Вот царь наш Николай 
Второй, до чего велик был: импера-
тор! – а по хозяйству все умел: и дрова 

пилить, и грядки возделывать. Как-нибудь 
на досуге фотографии посмотри где-
нибудь в архивах. Не было у него праздно-
сти и в помине. И, между прочим, вся 
семья у него физически работала, хотя 
запросто могли отговориться: дескать, мы 
благородных кровей, наше дело – ручкой 
народу махать да на балах блистать. Но 
вместо этого великие княжны перевязыва-
ли раненых в госпитале и шили одежду.

Запомни: все достойные люди умеют и 
любят работать физически. Настоящий 
профессиональный успех обычно прихо-
дит к трудягам. Думаешь, у всех этих 
людей забот было меньше твоего? На 
самом деле человек – большая ценность, и 
он должен уметь беречь себя и ближних. 
Каково твоим родителям знать, что их 
ребенок болен? Нужно держать себя в 
руках, чтобы можно было поддержать 
близких, а не быть им обузой.

Сразу после обеда я по совету соседа 
пошла в заросли вербы и его ножичком 
нарезала много мелких прутьев, семь сред-
них и три больших. Получился замеча-
тельный остов корзинки, а дальше мне он 
только показал, я доплетала корзинку уже 
сама. Потом еще одну… Как бы между 
делом он мне рассказывал о пользе бере-
зового листа и полевой ромашки. Я соби-
рала иван-чай, полынь и осот. В утренние 
часы рвала конский щавель и полевой 

хвощ, ходила с корзинкой в лес за брус-
ничным листом и сушила его под крова-
тью на газетах; взятой у завхоза лопатой 
накопала корни репейника…

Ну, а книги, взятые из дома, оказались 
большей частью непрочитанными. Впро-
чем, я зря переживала: осенью выясни-
лось, что в связи со сменой Конституции 
многие предметы, в первую очередь, те, 
что по идеологической части, из програм-
мы убрали. Зато после учебных занятий я 
делала добротные отвары и настои в сту-
денческом общежитии, которые многие 
ребята до сих пор вспоминают с благодар-
ностью. А еще я полюбила народные 
песни.

С тех самых пор я по совету санаторно-
го соседа (имя его, к сожалению, не помню) 
стала вникать во все стороны жизни. Уже 
ближе к концу лечебного курса выясни-
лось, что он был не только всесторонне 
одарен, но и прекрасно образован: окон-
чил архитектурный институт, прекрасно 
говорил по-немецки, разбирался в музы-
ке, балете. И  несмотря на выдающиеся 
заслуги перед Родиной, ордена и медали, 
много и плодотворно работал для себя и 
людей: столярничал, лудил, выжигал, 
ремонтировал, бондарил, плел сети для 
лова рыбы, конопатил, камни тесал… Про-
сто так, потому что по-другому не умел, не 
мог ни минуты сидеть без дела, всегда во 
всем находил работу и прок. Даже из 
использованных капельниц умел делать 
удивительных рыбок.

Сейчас, по прошествии многих лет, с 
уверенностью могу сказать, что это была 
одна из судьбоносных встреч, которая 
повлияла не только на характер, но и на 
жизнь. И задавая себе вопрос: а если вдруг 
беда, война, безработица, что я буду 
делать, чтобы элементарно прокормить-
ся? – отвечаю: да, пожалуй, кое-что все-
таки смогу: стирать, вязать, красить, 
варить, консервировать, корзинки пле-
сти… У меня были удивительные учителя.

Ольга Иженякова

РЕМЕСЛО И ПРОФЕССИЯ

МЫ БУДЕМ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ
ЛЕГКО ЛИ НАЙТИ РАБОТУ В САМАРЕ ?

Помнится, когда в начале 90-х 
годов прошлого века совет-
ские люди стали интересо-

ваться религиозными вопросами, в 
их руки попадали начавшиеся 
наконец-то печататься в нашей стра-
не древние патерики, советы стар-
цев. Но тогда как-то трудно было 
понять высказанное в этих книгах 
утверждение о том, что в последние 
времена верующие не будут совер-
шать аскетические подвиги, носить 
вериги, стоять на столпе, но если смо-
гут сохранять веру, то достигнут боль-
шего блаженства в Царствии Небес-
ном, чем подвижники раннего хри-
стианства. А теперь, кажется, уже 
наступила такая эпоха, когда это ста-
новится понятным. Потому что ситу-
ации, проливающие свет на это 
утверждение, встречаются в повсед-
невной жизни.

Сейчас мы живем в условиях санкций, 
которые продолжают удушать экономику 
России. Из-за высокой процентной ставки 
и необходимости залога кредиты недоступ-
ны, многие предприятия сокращают 
сотрудников, какие-то закрываются. У 
кого-то маленькая пенсия. И увеличивает-
ся число людей безработных или работаю-
щих и пенсионеров, но нуждающихся в 
подработке. Вот и нашей редакции, чтобы 
оплатить счет на каждый следующий выхо-
дящий номер, в силу высоких цен на печать 
и транспорт, необходимо еще где-то зараба-
тывать средства. 

И я занялась просмотром всевозмож-
ных предложений подработать – как в 
интернете, так и по городу, на досках объяв-
лений.

Первые три объявления, на которые 
обратила внимание (вероятно, это тенден-
ция), – приглашают на работу, а начинаешь 
уточнять, выясняется, они просто стремят-
ся тебя «подготовить» к ведению собствен-

ного бизнеса. Причем некоторые небез-
платно. Это просто примета времени: 
любыми способами приводить людей к 
тому, что выгодно исключительно работо-
дателю, причем эксплуатируя трудности 
безработных, не давая, но имитируя то, в 
чем они реально нуждаются.

Но вот четвертое объявление: «Работа 
на складе или в офисе по индивидуальному 
графику столько часов и дней в неделю, 
сколько вам удобно». Позвонила, записа-
лась на собеседование. Там сказали: «У нас 
такой порядок, нужно, чтобы вникнуть в 
круг обязанностей и освоить специфику 
работы, пройти в течение четырех дней 
курс лекций». Еще предложили брошюры 
для изучения, за них необходимо заплатить 
залог в 500 рублей.

Перед собеседованием заполняешь 
анкету, в которой, кроме прочего, спраши-
вают раза три, есть ли у вас заграничный 
паспорт. Поэтому в последней строке 
«Дополнительные сведения о себе» пишу: 
«Я люблю свою Родину и за границу не 
стремлюсь».

Прихожу на первую лекцию, денег с 
собой принципиально не беру. Когда мне 
предлагают обменять их брошюры на 500 
рублей, отвечаю: «У меня сегодня таких 
денег нет». «Хорошо, принесете завтра». 
Хотя я все равно не понимаю, зачем мне эти 
брошюры, если предстоит четырехчасовая 
лекция, причем четыре дня подряд.

Она называется что-то вроде «Введе-
ние в бизнес». Господи помилуй! Такой 
целенаправленной циничной русофобии я 
давно не встречала. Наше государство срав-
нивают с частным бизнесом и подводят к 
мысли: все, что у нас делается, очень плохо. 
Да ещё свои высказывания лектор подкре-
пляет такими примерами, чтобы ты возму-
тился, обиделся на свою страну. Но самое 
главное, при этом густо врут. Возражать 
нельзя, вопросы задавать нельзя, сразу 
выгонят под предлогом «надо уложиться 
по времени, все вопросы потом». И в иде-

альном, замечательном свете пытаются 
представить работу «на себя, свой личный 
бизнес». Но картинка не складывается. 
Такие глубоко нерусские эти технологии, в 
них сплошные подтасовки, нет правды. 
Все-таки удаётся высказать какие-то репли-
ки с места, хотя грозятся выгнать. Но мне 
не страшно. Не знаю, за что тут особо дер-
жаться. Самой хочется уйти. 

Но вот уже рассказывают о китайском 
миллиардере, хозяине компании, который 
с помощью дилеров, в том числе и нас, как 
будущих сотрудников, хочет приумножить 
свое состояние на несколько миллиардов 
(очень странно!). Вроде и ты тут тоже смо-
жешь заработать. Не знаю, как других, 
меня это совсем не убеждает. Наконец про-
износят название компании: «Тиен».

Следующая часть лекции – это рисова-
ние таблицы, какие проценты с каких про-
даж ты будешь иметь. Я не выдерживаю, 
встаю и ухожу. Это так не по-русски, делить 
шкуру неубитого медведя. Тем более что на 
любом предприятии вашу оплату начисля-
ет специальный человек – бухгалтер. 
Можно назвать эту должность другим ино-
странным словом, но всё равно никто 
никогда не будет выдавать деньги по под-
счетам самого работника. То есть опять 
происходит обман – деньги, прибыль воз-
водятся в какой-то верховный, сектант-
ский, если не сказать мистический ранг. 

Дома по компьютеру со многими под-
робностями узнаю, что «Тиен» занимается 
распространением китайских биодобавок 
«Тяньши». Есть у меня знакомые, кто про-
бовал этим заниматься. Так вот, еще лет 6 
назад у них самая дешевая продукция начи-
налась с цифры 3000 рублей… Все это было 
бы смешно, когда бы не было так грустно.

Причем лектор одновременно просила 
зал (а собралось человек 40) активно уча-
ствовать в диалоге с ней. Спрашивала, кто 
пробовал начать свой бизнес, по каким 
причинам сюда пришёл. Ответы мне были 
интересны. И как-то очень людей жалко…

Одна пожилая женщина сказала, что у 
нее пенсия 6 000, поэтому ей нужна подра-
ботка. Такая уважительная девушка, кото-
рая пыталась уступить место престарелым 
(но просто еще принесли стулья), рассказа-
ла, что у них в частной фирме пропали 
документы, и хотя она их вовремя сдала, и 
все знают, что она сдала, всё свалили на 
неё. И она уволилась. Ищет работу. 

Другая девушка пыталась трудиться в 
интернете фрилансером, то есть писать ста-
тьи на заказ. Но видимо, разочаровавшись 
в своих попытках, пришла сюда. Было еще 
несколько похожих историй. Половина 
зала составляли мужчины трудоспособного 
возраста, много молодых ребят. Оказывает-
ся, у нас целая армия безработных, и глав-
ное, все хотят честно, добросовестно тру-
диться, но получается, никому не нужны. 
Работы в современной России нет.

Наверное, Господь попускает такое 
положение дел для того, чтобы мы, вся 
нация, наконец, прозрели, очнулись от 
космополитической одеревенелости и воз-
жаждали в своей жизни самого главного, 
дорого, сокровенного, поняли, в чем под-
линный Источник жизни. Чтобы, нахо-
дясь в стесненном положении, мы кожей 
ощутили, как сначала мы предали Бога, 
потом Государя, затем друг друга и пере-
стали недоумевать, почему теперь потеря-
ли себя.

Чтобы нам открылись слова, однажды 
сказанные протоиереем Сергием Рыбако-
вым: «Перед нами вовсе не либералы, а 
очень религиозные люди, исповедующую 
собственную богоборческую доктрину, вре-
менами языческую и сатанинскую».

И тогда мы всё сможем, и тогда мы 
будем братья и сестры. В духовной брани 
без исповедания Святого Духа Божия, Тро-
ицы Единосущной человек не устоит. 

А вся редакция, как один человек, всё-
таки живёт надеждой: газета людям нужна. 
Дорогу осилит идущий. Идущий к Богу.

Ольга Щербак
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ВИНОВАТ ЛИ УЛЬЯНОВ-ЛЕНИН 
В РАЗВЯЗЫВАНИИ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ?
Гражданская война – самое 

ужасное, что может произой-
ти с нацией. Внутринацио-

нальная, братоубийственная война 
– наиболее страшное историче-
ское событие в жизни народа.

Никакая Гражданская война невоз-
можна без предваряющей её потери 
национального чувства единства, взаим-
ной любви и ощущения ценности нацио-
нальной целостности и мировоззренче-
ской идентичности. И с той, и с другой 
стороны в гражданском противостоянии 
погибают русские люди, по разному 
понимающие будущее своей националь-
ной общности.

МНЕНИЯ ДРЕВНИХ МУДРЕЦОВ О 
ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЕ

С самой древности междоусобные 
Гражданские войны считались величай-
шим бедствием для народа.

«Победитель все равно будет хуже 
побежденного», — писал древнеримский 
историк Тацит о междоусобной войне.

«Гражданская война… и для победи-
телей, и для побежденных… одинаково 
гибельна», — утверждал древнегрече-
ский философ Демокрит.

Но наиболее образно катастрофиче-
ские последствия описывал древнерим-
ский оратор Цицерон. «В гражданских 
войнах, — говорил он, — все является 
несчастьем… Но нет ничего несчастнее, 
чем сама победа… Победителю, уступая 
тем, с чьей помощью он победил, многое 
приходится делать даже против своего 
желания».

(Марк Туллий Цицерон, Письма к 
близким, IV, 9, 3).

ПАРИЖСКАЯ КОММУНА И ГРАЖДАНСКАЯ 
ВОЙНА

Грандиозное гражданское сражение, 
развернувшееся сто лет назад на терри-
тории нашей Родины, должно иметь 
своих зачинщиков. И политика больше-
виков и их лидера Ленина играла в этом 
процессе заглавную партию ещё с тех 
времен, когда не было ни самой револю-
ции, ни красного, и уж тем более ещё не 
было никакого белого террора. Именно 
марксисты, исходя из опыта Парижской 
коммуны 1871 года, начали свои призы-
вы о необходимости развязывания Граж-
данской войны.

Так, за десять(!) лет до начала реаль-
ного гражданского противостояния 
Ленин в своей статье «Уроки Коммуны» 
писал, что «социал-демократия упорной 
и планомерной работой воспитала массы 
до высших форм борьбы – массовых 
выступлений и гражданской вооружен-
ной войны. Она сумела разбить в моло-
дом пролетариате «общенациональные» 
и «патриотические» заблуждения… рус-
ский пролетариат должен был прибег-
нуть к тому же способу борьбы, которому 
начало дала Парижская Коммуна, — к 
гражданской войне… Никогда не дол-
жен он забывать и того, что классовая 
борьба при известных условиях вылива-
ется в формы вооруженной борьбы и 
гражданской войны» (ПСС, т. 16. С. 453. 
«Заграничная газета» 1908, №2).

Итак, за целое десятилетие до извест-
ных кровавых событий марксистский 
идеолог Ульянов-Ленин пишет, что в 
борьбе с патриотическими и общенацио-
нальными русскими «заблуждениями» 
большевики готовили пролетарские 
массы для Гражданской войны.

МИРОВАЯ ВОЙНА И РЕВОЛЮЦИЯ

Чего же не хватало большевикам для 
развязывания Гражданской войны? А не 
хватало самой малости — революцион-
ной ситуации в России.

Не знаю, у Ленина ли первого или 
нет появилась идея о том, что столкнове-
ние великих держав будет на руку рево-
люции. Но такие идеи витали в среде 

радикальных революционеров и 
«национал-сепаратистов» (в частности 
украинофилов), которые понимали, что 
появление на свет революции и сепара-
тистских образований, типа «государ-
ства Украины», возможно только при 
заинтересованности в борьбе с Россий-
ской Империей великих европейских 
держав.

Нужна была всесветная, мировая 
война с Россией? Нужны были против-
ники, равные по военной силе Россий-
ской Империи, чтобы революция смогла 
совершить свой удар в спину воюющей 
стране?

У Ленина есть интересное письмо из 
Кракова, от января 1913 года, адресован-
ное Максиму Горькому, спонсору и без-
партийному товарищу революционного 
дела большевиков. В нём он пишет о 
своём сокровенном желании: «Война 
Австрии с Россией была бы очень полез-
ной для революции (во всей восточной 
Европе) штукой, но мало вероятия, 
чтобы Франц Иозеф и Николаша доста-
вили нам сие удовольствие». (ПСС, Изда-
ние пятое, т. 48. С. 155).

ВОЙНА И БОЛЬШЕВИСТСКАЯ НЕНАВИСТЬ К 
ОТЕЧЕСТВУ

Война через полтора года стала 
реальностью. И с самого начала этого 
мирового противостояния мысль 
Ульянова-Ленина о Гражданской войне 
обрастает «пораженческой» плотью. Он 
начинает вести жесточайшую полемику, 
даже в среде своих товарищей-
социалистов, убеждая занять последова-
тельную позицию на поражение России 
в этой войне.

Он неоднократно издает свою статью 
«Социализм и война» (написанную в 
июле-августе 1915 года), где утверждает, 
что «война, несомненно, породила 
самый резкий кризис и обострила бед-
ствия масс невероятно… Наш долг — 
помочь осознать эти настроения, углу-
бить и оформить их. Эту задачу правиль-
но выражает лишь лозунг превращения 
империалистической войны в войну 
гражданскую, и всякая последовательно 
классовая борьба во время войны, всякая 
серьёзно проводимая тактика массовых 
действий неизбежно ведёт к этому».

В своих письмах этого периода 
Ульянов-Ленин ещё более откровенен и 
ещё более жесток к своему Отечеству. Он 
фанатично призывает на свою Родину 
грозы поражения и Гражданской войны. 
Он бредит ими, мечтает о них, призыва-
ет всех своих товарищей поверить в рево-
люционную правду своих призывов. Так, 
в письме к товарищу по партии, выходцу 
из старообрядческой семьи 
А.Г.Шляпникову он исступлённо пишет: 
«Неверен лозунг “мира” — лозунгом 
должно быть превращение националь-
ной войны в гражданскую войну. Не 
саботаж войны, ... а массовая пропаганда 
(не только среди “штатских”), ведущая к 
превращению войны в гражданскую 
войну… наименьшим злом было бы 
теперь и тотчас — поражение царизма в 
данной войне. Ибо царизм во сто раз 
хуже кайзеризма. Не саботаж войны, а 
борьба с шовинизмом ... сговор... проле-
тариата в целях гражданской войны. 
Направление работы (упорной, система-
тической, долгой, может быть) в духе 

превращения национальной войны в 
гражданскую – вот вся суть.

Лозунг мира, по-моему, неправилен 
в данный момент. Это — обывательский, 
поповский лозунг. Пролетарский лозунг 
должен быть: гражданская война» 
(Письмо А.Г. Шляпникову 17.10.1914. 
ПСС, т. 49. С. 13).

Ленин проклинает последними сло-
вами всех, кто хоть как-то высказывается 
за защиту своего Отечества, даже своих 
товарищей. Пожалуй, именно по этому 
вопросу он разругался практически со 
всеми социалистами, называя их оппор-
тунистами и предателями.

В очередном письме к А.Г. Шляпни-
кову от 31.10. 1914 года он пишет с непре-
кращающимся ожесточением: «Лозунг 
наш – гражданская война… Все это 
чистейшие софизмы, будто сей лозунг 
неподходящий и т.д. и т.п. Мы не можем 
ее “сделать”, но мы ее проповедуем и в 
этом направлении работаем. ...Возбуж-
дение ненависти к своему правительству, 
призывы... к совместной их гражданской 
войне... Лозунг мира теперь нелеп и 
ошибочен...» (ПСС, Т. 49. С. 24-25).

БАНАЛЬНОЕ ПРЕДАТЕЛЬСТВО ИЛИ 
ДИАВОЛЬСКАЯ НЕНАВИСТЬ?

Подобные, просто «умоляющие», 
призывы разбросаны по всем статьям и 
письмам времен Мировой войны. Их 
можно увидеть и в работе «Военная про-
грамма пролетарской революции» (сен-
тябрь 1916 г.), и в статье «О лозунге 
«разоружения» (октябрь 1916 г.), и в дру-
гих текстах Ульянова-Ленина.

Для Ленина не было понятия Роди-
ны, для него не было понятия соотече-
ственников, он с легкостью мог бы повто-
рить слова великого узурпатора Вител-
лия (15-69 гг. н.э.), пришедшего к власти 
в результате Гражданской войны: «Хоро-
шо пахнет труп врага, а еще лучше – 
гражданина». Он жаждал поражения, 
крови своей страны. Все разговоры о 
том, что он ненавидел Царскую власть, а 
Россию любил – всё это ложь! Такой 
любви не бывает, так выглядит нена-
висть, глубокая, как адская преисподняя. 
Ульянов-Ленин не был просто предате-
лем, как генерал Власов, он был значи-
тельно хуже. Он ненавидел своё Отече-
ство всем своим существом, всеми фибра-
ми своей атеистической души и положил 
все свои силы на её разрушение. Его 
ненависть была диавольски (любимое 
словечко Ильича) тотальна, 
по-марксистски догматически всеобъем-
люща.

Превращение Второй Отечественной 
войны 1914—1918 гг., как её именовали 
на Родине, в войну Гражданскую для 
Ульянова-Ленина – главная, лелеемая 
им всю войну мысль. Именно с ней он 
приехал в запломбированном вагоне в 
1917 году в Россию, раздираемую рево-
люционными событиями. 

ТАКТИЧЕСКАЯ УЛОВКА БОЛЬШЕВИКОВ ПО 
ПРИЕЗДЕ В РОССИЮ

Но что же мы видим в позиции пар-
тии большевиков, начиная с марта-
апреля 1917 года? Они не призывают 
свергать буржуазное Временное прави-
тельство, перестают открыто требовать 
превратить империалистическую войну 
в Гражданскую. Объявляют лжецами 
всех, кто приписывает им эти желания. 
Говорят, что это ложь, распускаемая вра-
гами партии. Что произошло?

Лучше всех объясняет эту кажущую-
ся странной большевистскую метамор-
фозу 1917 года сам Ульянов-Ленин. На 
III конгрессе Коммунистического Интер-
национала, в самом его конце, 11 июля 
1921 года Ленин в «Речи на совещании 
членов немецкой, польской, чехословац-
кой и итальянской делегации», произне-
сенной на немецком языке, сам вспоми-
нал о тогдашней своей тактике следую-
щее: «В начале войны мы, большевики, 

придерживались только одного лозунга 
— гражданская война и притом безпо-
щадная. Мы клеймили как предателя 
каждого, кто не выступал за граждан-
скую войну. Но когда мы в марте 1917 
года вернулись в Россию, мы совершен-
но изменили свою позицию. Когда мы 
вернулись в Россию и поговорили с кре-
стьянами и рабочими, мы увидели, что 
они все стоят за защиту отечества, но, 
конечно, совсем в другом смысле, чем 
меньшевики, и мы не могли этих про-
стых рабочих и крестьян называть него-
дяями и предателями… Наша един-
ственная стратегия теперь — это стать 
сильнее, а потому умнее, благоразумнее, 
«оппортунистичнее», и это мы должны 
сказать массам. Но после того, как мы 
завоюем массы благодаря нашему благо-
разумию, мы затем применим тактику 
наступления и именно в самом строгом 
смысле слова». (ПСС, Т. 44. С. 57-58, 59).

Это была лишь тактическая уловка 
для того, чтобы привлечь массы на свою 
сторону, а затем партия коммунистов 
вернулась к своим догматическим пла-
нам. Уже в октябре 1917 года Ульянов-
Ленин снова пишет в работе «Удержат 
ли большевики государственную 
власть?», что «революция есть самая 
острая, бешеная, отчаянная классовая 
борьба и гражданская война. Ни одна 
великая революция в истории не обходи-
лась без гражданской войны» (ПСС, Т. 
34. С. 321).

ВЫВОДЫ. КТО ВИНОВАТ В РУССКОМ 
СТРАТОЦИДЕ?

(Стратоцид - разновидность Геноци-
да, проявляющаяся в истреблении 
людей по признаку принадлежности их 
к определенному слою общества (стра-
те); то же, что Социальный геноцид. Ср. 
Политицид, Экоцид, Этноцид).

Для левых, как для людей безнрав-
ственных по своей внутренней сути, 
характерно перекладывать свою вину на 
«здоровые головы». Большевики спо-
собствовали всеми своими силами дезер-
тирству части нации с поля боя Первой 
Мировой войны и уход в большевистское 
«пораженчество».

Придя к власти, коммунисты отняли 
у России заслуженную и неизбежную 
при Императоре победу над Германией, 
умудрившись довести Мировую войну до 
полного поражения и позорного мира в 
Бресте. Хотя союзники Российской 
Империи уже в 1918 году праздновали 
победу над Германией и её союзниками 
даже без военных усилий России. Боль-
шевистская власть умудрилась капиту-
лировать перед теми, кто капитулировал 
через полгода перед вчерашними союз-
никами Российской Империи. Подписы-
вая декрет о мире, Ульянов-Ленин знал, 
что обманывает всех, поскольку партия 
давно выступала за превращение Миро-
вой войны в Гражданскую. Капитуляция 
в Бресте перед Германией в 1918 году 
развязала руки большевикам для усиле-
ния классовой борьбы и ведения Граж-
данской войны.

Большевики полностью виновны в 
замышлении, проповеди и развязыва-
нии Гражданской войны в России как 
начала русского стратоцида, массового 
уничтожения людей по классовому 
принципу, проводимого им несколько 
десятилетий на русской почве.

Потеря любви к родственно, кровно 
ближнему в начале XX столетия, привед-
шая к революции, приходу большевиков 
к власти, Гражданской и последующим 
классовым войнам, есть глубочайшее 
духовное падение, есть распад нацио-
нального единства.

Повторения этих внутринациональ-
ных войн никогда больше не должно 
быть в нашей истории.
Михаил Борисович Смолин, кандидат 

исторических наук, заместитель 
главного редактора «Царьград ТВ»
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ПРАВОСЛАВНЫЙ ВЗГЛЯД НА РИМСКИЙ КЛУБ 
В первой половине 1970-х годов я 

учился в аспирантуре. И с уче-
том выбранной темы диссерта-

ции (экономические проблемы охра-
ны окружающей среды в США) изу-
чал наиболее важные зарубежные 
источники. Хотя и существовал 
«железный занавес», но в СССР попа-
дали очень интересные зарубежные 
публикации. Одна из них – доклад 
Римского клуба «Пределы роста», 
вышедший в 1972 году на англий-
ском языке.

Я тогда прочитал и перечитал этот 
доклад. Примечательно, что в Советском 
Союзе представители академических кру-
гов тогда очень активно его обсуждали. Так 
произошло мое знакомство с первым 
докладом Римского клуба и с ним самим.

В этом году исполнилось полвека со 
дня рождения этой организации - в Риме 
(отсюда и название) 6-7 апреля 1968 года.

Должен сказать, что в конце 60-х гг. 
происходило много событий, которые под-
готавливали переход мира на новые рель-
сы. И учреждение Римского клуба – одно 
из них. Во второй половине 1960-х гг. четко 
обозначились признаки кризиса сложив-
шегося после Второй мировой войны миро-
вого экономического порядка. Этот поря-
док в значительной мере был заложен еще 
в 1944 году на международной валютно-
финансовой конференции в Бреттон-Вудсе 
(США). Суть тогдашнего порядка - в золото-
долларовом стандарте, привязке денежной 
эмиссии и денежного обращения к золото-
му запасу американского казначейства, в 
стабильности валютных курсов националь-
ных денежных единиц.

Опуская детали, скажу, что этот стан-
дарт уже сдерживал мировое экономиче-
ское развитие. «Хозяева денег» (главные 
акционеры Федеральной резервной систе-
мы США) уже тяготились золотым стан-
дартом (хотя он и существовал в усеченном 
виде). Шла подготовка к его отмене, т.е., 
образно выражаясь, к снятию «золотого 
тормоза» с печатного станка ФРС США. 
«Хозяева денег» готовили революцию, в 
результате которой они, наконец, реализу-
ют многовековую мечту алхимиков. Прав-
да, те мечтали получать золото из железа. 
А современные «хозяева денег» рассчиты-
вали получать реальные богатства (в том 
числе и желтый металл) из воздуха. 

Для того надо было ликвидировать 
присутствие государства в экономике, 
отменить многие законы (например, анти-
монопольные), добиться того, чтобы все 
продавалось и покупалось. А также ликви-
дировать любые барьеры для движения 
денег, которые веками воздвигались госу-
дарствами. В этом случае с помощью печат-
ного станка ФРС можно было бы купить 
весь мир. И тогда «хозяева денег» торже-
ственно объявили бы о том, что отныне 
они – «хозяева мира».

Переход к новому валютному стандар-
ту произошел в 1976 году, когда была про-
ведена Ямайская международная конфе-
ренция, на которой был отменен золотодол-
ларовый стандарт и заменен на бумажно-
долла ро вый. К этому времени «хозяева 
денег» уже провели большую подготови-
тельную работу по насаждению во всем 
мире идеологии экономического либера-
лизма (свободный рынок, приватизация 
государственной собственности, дерегули-
рование экономики, сворачивание соци-
альных функций государства и т.д.).

Создание Римского клуба в 1968 году 
также было подготовкой к новому мирово-
му порядку. Прежде всего, клуб нужен был 
для «научного» обоснования глобализа-
ции, которая открывала для хозяев печат-
ного станка ФРС США возможности ску-
пать активы всего мира.

Создание Римского клуба предваря-
лось закрытой встречей в 1965 году в поме-
стье американского миллиардера Дэвида 
Рокфеллера в Белладжио (Италия) двух 
десятков «интеллектуалов» (писателей и 
ученых) из разных стран. Позднее эту 
встречу назвали конференцией «Условия 
мирового порядка». После этой «репети-
ции» в 1968 году произошла официальная 
встреча с участием 75 «интеллектуалов» в 
Риме, на которой было торжественно объ-

явлено об учреждении Римского клуба. Все 
справочники и энциклопедии сообщают 
нам имена двух его учредителей. Это Алек-
сандр Кинг, генеральный директор по 
вопросам науки ОЭСР. Второй - крупный 
итальянский ученый, менеджер и обще-
ственный деятель Аурелио Печчеи (1908-
1984), имевший тесные отношения с кор-
порациями Оливетти и Фиат. Он там зани-
мал должности в высшем менеджменте. 

А. Печчеи был президентом клуба в 
период 1969-1984 гг., А. Кинг – в 1984-1990 
гг. Вместе с тем эксперты, глубоко изучав-
шие историю и деятельность Римского 
клуба, отмечают, что они были номиналь-
ными учредителями, «свадебными генера-
лами». Истинным учредителем этой орга-
низации, оставшимся в тени, выступил 
Дэвид Рокфеллер, американский милли-
ардер, банкир, политический деятель, 
филантроп, на итальянской вилле которо-
го проходила неофициальная встреча 
«интеллектуалов» в 1965 году. Тот самый 
внук знаменитого Джона Рокфеллера, 
нефтепромышленника, основателя клана 
Рокфеллеров, первого долларового милли-
ардера.

В 1955 году он объединил свои банков-
ские активы и создал один из крупнейших 
в мире банков Chase Manhattan Bank и был 
главой дома Рокфеллеров с 2004 по 2017 
годы. На момент проведения учредитель-
ной встречи в Риме в 1968 году уже актив-
но участвовал в работе таких влиятельных 
организаций, как Совет по международ-
ным отношениям и Бильдербергский клуб. 
В марте прошлого года ушел из жизни на 
102-м году.

Самыми крупными в его жизни были 
два проекта – транснациональный банк 
Chase Manhattan Bank и Римский клуб. Но 
о том, что истинным учредителям был 
Дэвид Рокфеллер, многие, даже слышав-
шие и читавшие об этом клубе, узнали 
лишь после его смерти.

Римский клуб многим представлялся и 
до сих пор представляется как достаточно 
открытая международная организация, 
занимающаяся вопросами прогнозирова-
ния социально-экономических и демогра-
фических процессов в мире. Как некая пло-
щадка, на которой собираются чудаки-
«интеллектуалы» и обсуждают вопросы 
отдаленного будущего. Мол, Римский клуб 
далек от политики, это чисто исследова-
тельская организация, еще один «мозго-
вой центр» (think tank), коих в мире насчи-
тывается несколько тысяч.

Почти все известные «мозговые цен-
тры» приписаны к тем или иным государ-
ствам, они вырабатывают рекомендации 
для своих правительств. А вот Римский 
клуб – организация международная, она 
не имеет национальных пристрастий. Как 
следует из ее учредительных документов, 
она озабочена судьбами всего человече-
ства. Внешне все выглядит так, что иссле-
дования Римского клуба адресованы пра-
вительствам всех стран мира. Но фактиче-
ски главным бенефициаром был клан Рот-
шильдов. В какой-то мере – все «хозяева 
денег» (главные акционеры ФРС США).

«Хозяева денег» всегда хотели и хотят 
стать «хозяевами мира». Для этого надо 

купить с помощью продукции печатного 
станка все, что есть на планете. Созданные 
человечеством активы, созданные Богом 
природные ресурсы и, в конечном счете, 
самого человека. Но, оказывается, «хозяе-
ва денег» крайне обезпокоены тем, что 
многие природные ресурсы на планете 
могут истощиться в результате того, что в 
мире слишком много людей, причем чис-
ленность населения на планете продолжа-
ет расти. Алчность «хозяев денег» застав-
ляет их думать о том, как снизить нагрузку 
на природные ресурсы Земли, но не ради 
блага людей, а ради того, чтобы «хозяевам 
денег» досталось как можно больше. И 
Римский клуб должен подготовить «реко-
мендации» по этой части.

Уже в 1971 году профессор Массачусет-
ского технологического института (МТИ) 
Дж. Форрестер подготовил доклад под 
названием «Мировая динамика», который 
дал толчок серии подобных докладов в 
рамках Римского клуба. Следующим был 
доклад под названием «Пределы роста», 
подготовленный в 1972 году группой иссле-
дователей под руководством американско-
го профессора МТИ Денниса Медоуза (об 
этом докладе я упомянул вначале). Далее в 
1974 году последовал доклад М. Месарови-
ча и Э. Пестеля под названием «Человече-
ство на перепутье».

Эти и другие работы представляли 
собой прогнозы социально-эконо мичес ко-
го развития и демографических тенденций 
на дальнюю и сверхдальнюю перспективу. 
Они принципиально отличались от ранее 
делавшихся прогнозов, так как базирова-
лись на использовании мощных компью-
теров, обрабатывавших большие массивы 
информации. Просчитывались такие пара-
метры мирового развития, как числен-
ность населения, объемы промышленного 
и сельскохозяйственного производства, 
запасы природных ресурсов, объемы тех-
ногенных выбросов в атмосферу и гидрос-
феру.

Расчеты проходили по разным сцена-
риям. Тем не менее, в любом случае чело-
вечеству грозила гибель. Либо в результате 
истощения природных ресурсов (почвы, 
воды, леса, нефти, руды и т.д.), либо в 
результате запредельных уровней загряз-
нения окружающей среды. Промышлен-
ное и сельскохозяйственное производство 
(объемы) в моделях Римского клуба произ-
водно от демографического роста. В итоге 
делается вывод: чтобы избежать истоще-
ния природных ресурсов и смерти от отрав-
ления среды обитания, следует сдерживать 
промышленный и сельскохозяйственный 
рост. А чтобы сдерживать производство 
промышленных товаров и продоволь-
ствия, не остается ничего другого, как сдер-
живать рост народонаселения.

Так Римский клуб стал навязывать 
миру мысль, что людей на планете слиш-
ком много. Появилась концепция «нулево-
го роста», согласно которой уровень произ-
водства и населения следует заморозить на 
уровне 70-х годов прошлого века. Фактиче-
ски это новейшая версия мальтузианства 
– теории, которая родилась в Англии еще в 
1798 году и получила свое название по 
имени английского ученого и священника 
Томаса Мальтуса. В том далеком году 
вышла его знаменитая работа «Очерк о 
законе народонаселения» (Essay on the 
Principle of Population). В ней он подобно 
профессорам МТИ стращал англичан тем, 
что их слишком много и что если не оста-
новить их размножение, то в ближайшем 
будущем в действие могут вступить «при-
родные механизмы саморегуляции».

Проще говоря, всем в Англии еды не 
хватит, люди начнут умирать. Поэтому 
лучше предотвращать демографический 
рост. Желательно «цивилизованными» 
средствами. Например, добровольным 
отказом от продолжения рода. Или же при-
нудительной стерилизацией. А если сокра-
щение будет происходить в результате войн 
или каких-то эпидемий, то к этому надо 
относиться спокойно. Стихийное сокраще-
ние населения в результате таких катаклиз-
мов также можно отнести к «желательной 
демографической регуляции». 

Позднее эту «философию» английско-
го священника жестко критиковали. В том 

числе его ошибочные представления об 
ограниченности природных ресурсов. 
Многие из них являются воспроизводимы-
ми. Вместо той же «стерилизации» лучше 
заняться разработкой методов рациональ-
ного использования природных ресурсов. 
Учение Мальтуса в конечном счете назва-
ли «проповедью геноцида».

Доклады Римского клуба также можно 
квалифицировать слегка закамуфлирован-
ной идеологией геноцида. Эти идеи рас-
пространялись и распространяются влия-
тельными членами клуба. Согласно учре-
дительным документам Римского клуба, 
число членов равняется ровно 100. Это те, 
кто определяет основные приоритеты в 
деятельности клуба, предлагает новые про-
екты (доклады), утверждает доклады уже 
подготовленные. 

Сами члены клуба за редкими исклю-
чениями доклады не готовят. Они созда-
ются внешними исполнителями на основе 
заказов, оплачиваемых клубом. Внешние 
исполнители могут быть представлены в 
клубе ассоциированными членами, кото-
рые не имеют права голоса. Плюс к обыч-
ным (действительным) и ассоциирован-
ным членам имеются еще почетные 
члены – люди весьма известные и влия-
тельные.

В последних списках действующих и 
почетных членов фигурируют такие пер-
соны, как высокопоставленный функцио-
нер ООН Морис Стронг, бывший генсек 
КПСС Михаил Горбачев, бывший вице-
президент США Эл Гор, владелец CNN Тед 
Тёрнер, бывший генсек НАТО Хавьер 
Солана, бывший секретарь ООН Кофи 
Аннан, бывший президент США Билл 
Клинтон, миллиардер и основатель 
Microsoft Билл Гейтс, финансист и спеку-
лянт Джордж Сорос, бывший премьер 
Великобритании Тони Блэр, серый карди-
нал американской внешней политики 
Генри Киссинджер, бельгийский принц 
Филипп, королева Нидерландов Беатрис, 
бывшие председатели Европейской 
комиссии Романо Проди и Жак Делор.

Через посредство таких влиятельных 
людей плюс 35 ассоциаций Римского клуба 
в разных станах мира и идет распростране-
ние опасных идей этой организации.

Некоторые члены клуба занимают 
даже более радикальные позиции, чем те, 
которые формулируются в докладах Рим-
ского клуба. Так, в 1976 году американец 
Пол Эрлих, член Римского клуба, издал 
книгу «Популяционная бомба», в которой 
он написал: «Мы должны прекратить 
наши попытки лечить симптомы и начать 
вырезать рак. Эта операция, вероятно, 
потребует множество жестоких и безжа-
лостных решений».

Он уже не довольствуется тем, что мир 
может спасти «нулевой» демографический 
рост. Требуется радикальное его сокраще-
ние.

Некоторые члены клуба в разное 
время заявляли и заявляют, что нынешнее 
народонаселение планеты надо уполови-
нить. Или даже довести его до 1 млрд. чело-
век (при 7,44 млрд. на 2016 год по данным 
Всемирного банка). То есть оставить жить 
следует тех, кто составляет так называе-
мый «золотой миллиард» (примерная чис-
ленность населения т.н. «цивилизован-
ных» стран, которые, понятно, относятся к 
западной цивилизации).

Но даже 1 миллиард – не предел. 
Вышеупомянутый медиамагнат Тед Тёр-
нер в 1996 году заявил в интервью журналу 
«Одюбон» (периодическое издание для 
защитников природы), что 95-процентное 
сокращение численности населения пла-
неты до 225-300 миллионов было бы «иде-
альным». Правда, в 2008 году в интервью 
для Темпльского университета Филадель-
фии Тёрнер изменил своё мнение и гово-
рил уже о сокращении до 2 млрд. Т.е. лиш-
них людей в его понимании на то время 
было более 70%.

Итак, первая и основная задача Рим-
ского клуба – «научное» обоснование того 
геноцида, который «хозяева денег» заду-
мали в отношении человечества. Планы 
этого геноцида отчасти уже реализуются. 
Но это уже тема отдельного разговора.

Валентин Катасонов



8 Сыны Отечества

ВЕНОК НА МОГИЛУ
Автор этих строк никогда не 

был в Донецке. Ни во время 
фашистского нашествия, 

именуемого антитеррористиче-
ской операцией, ни до, ни после 
того. Однако жизни двух человек, 
связанных с этим городом, вызва-
ли отношение как к единомыш-
ленникам и даже близким людям. 
Оба они, так или иначе, встали, 
преградив путь тем, кто устремил-
ся с оружием в руках завоевать 
этот город, помешать выполнить 
волю людей жить и трудиться по 
близким их душам нравственным 
нормам, русским укладом.  

В этом и сокрыт их героизм: быть 
там, где всего труднее, где требуется 
оказать сопротивление попыткам заво-
евать город шахтеров, обратить людей 
в послушных безмолвных исполните-
лей их извращенной воли.

Такова Божия воля, что они ушли 
из нашей жизни с разницей менее 
суток. Первым перешел в мир иной 
популярный певец и политический 
деятель Иосиф Давидович Кобзон. 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл в своем соболезновании сказал 
о нём следующее: «Иосиф Давыдович 
был подлинным патриотом России, 
стремившимся всеми силами служить 
своему Отечеству. Почивший немало 
потрудился на благо страны, будучи 
депутатом российского парламента на 
протяжении долгого времени. Он при-
нимал непосредственное участие в 
законотворческой деятельности в обла-
сти культуры, выработке стратегии 
культурной политики.

Обладая чутким сердцем и боль-
шим гражданским мужеством, почив-
ший считал своим долгом содейство-
вать тем, кто нуждается в помощи. 
Одним из последних свидетельств его 
активной жизненной позиции стала 
гуманитарная миссия, адресованная 
жителям Донецка и Луганска, страдаю-
щим от братоубийственного конфлик-
та на Украине».

Близкие знали об особом блокноте, 
куда Иосиф Давыдович заносил имена 
и телефоны нуждающихся в помощи. 
«Там было написано: этому протезы, 
этому квартиру, этого восстановить на 
работе, этому — путевку. Он работал 
для людей», — говорит композитор 
Владимир Быстряков.

Его мало чем можно было напу-
гать, вот и от своей болезни он словно 
отмахивался, мол, подожди, не до тебя 
пока. До последних дней Кобзон сохра-
нял какой-то детский интерес ко всему 
происходящему в сочетании с юноше-
ской энергией. 

Кобзон часто «ходил по краю»: 
выступал в горячих точках, общался с 
опасными людьми. В Чечне, например, 
террорист Шамиль Басаев сказал 
певцу, что тот остался жив только пото-
му, что он гость. Кобзон выступал в 
Афганистане, попадал там под обстрел. 
Пел на плацу, заставленному гробами 
убитых солдат воинской части, непода-
леку от острова Даманский во время 
вооруженного конфликта с Китаем. 
Поддерживал ликвидаторов Черно-
быльской катастрофы, дав концерт в 
километре от разрушенного взрывом 
реактора. Лишь по счастливому стече-
нию обстоятельств пережил покуше-
ние в 1999 году, а потом и в 2008-м, 
когда по дороге с сочинского «Кино-
тавра» была взорвана машина его 
охраны. Кобзона хотели убить и совсем 
недавно, во время его визитов в Дон-
басс. Руководитель группы спецназа, 

которая охраняла певца, сообщил о 
нескольких украинских диверсионных 
группах, получивших приказ о ликви-
дации Кобзона.

Александр Владимирович Захар-
ченко на следующий день намеревался 
принять участие в мероприятиях в 
честь памяти этого человека, для чего 
вместе со своими соратниками отпра-
вился в кафе «Сепар», где прозвучал 
направленный взрыв, который унес 
жизнь этого героя Новороссии.

В эти траурные дни многие Россий-
ские СМИ посвятили немало своего 
внимания этим известным людям, 
которые своими действиями помогали 
мирным жителям Юго-Востока Украи-
ны. Был среди прочих сюжетов и виде-
оролик о выступлении на сцене Донец-
кого оперного театра Иосифа Давидо-
вича, где он вместе с главой самопро-
возглашенной Донецкой народной 
республики спел песню «Я люблю тебя 
жизнь» совместно с Академическим 
ансамблем песни и пляски МВД Рос-
сии. Это выступление прошло при 
аншлаге более, чем тысячного зала 
Оперного театра. 

Но нашлись украинцы, которые 
написали в Твиттере то, что нам боль-
но, тяжело читать:

«Вчера на 81-м году жизни скон-
чался артист и депутат Госдумы РФ 
Иосиф Кобзон - один из самых актив-
ных пропагандистов Кремля и сторон-
ник агрессии против Украины».

«Это праздник какой-то. Здох 
Захарченко. Точнее его ликвидирова-
ли. Здох Кобзон, этот просто самолик-
видировался». 

«Вот и лето прошло / Словно и не 
бывало / Был глава ДНР / Но его разо-
рвало».

«Захарченко не смог пережить то, 
что на концерте Кобзона будут только 
Гиви, Моторола и Болотов и решил 
отправиться на концерт своим ходом». 
19:05 - 31 авг. 2018 г.

Сегодня мы решили рассказать о 
герое Новороссии и прощании с ним 
тех, кто любил своих освободителей.

Прежде всего для Донбасса глава 
ДНР Александр Захарченко был своим. 
После лживых и трусливых киевских 
чиновников, опостылевших людям за 
20 лет, Захарченко воспринимался как 
СВОЙ. Он был плоть от плоти донец-
кий и даже антропологически вопло-
щал это в себе.

Он принял бразды правления от 
Александра Бородая 7 августа 2014 
года и поначалу был малоизвестен, 
хотя с первых дней вступил в народное 
ополчение. Однако вскоре этот человек 
заслужил всеобщее уважение не только 
боевыми заслугами, но и стилем руко-
водства, манерой общения. Захарченко 
не был ни политиком, ни классиче-
ским военачальником, хотя, даже буду-
чи главой ДНР, принимал участие в 
боевых действиях. Он был настоящий 
лидер. А еще настоящий мужчина. 

Захарченко был храбр, смел, реши-
телен, прям. Возможно, ему в чем-то не 
хватало дипломатичности, но он к 
этому и не стремился. Он никогда не 
давал пустых обещаний и не растекал-
ся своей речью так, чтобы ни за что не 
отвечать. Говорил лаконично, но по 
существу. Его речь была для первого 
лица немного грубовата, но тверда, как 
груба и тверда скала. И люди узнавали 
в этом своё, родное, донбасское. Неко-
торые его ругали, но в большинстве 
уважали. Но больше всего просто 
любили. Потому что Захарченко никог-

да не прятался за чужие спины и не 
плел интриги. Он всегда шел вперед 
первым, как пошел в ополчение в пер-
вые дни после взятия бывшей област-
ной администрации. Захарченко – это 
классика геополитики, так как он 
воплощает в себе тип героя, характер-
ный для сухопутной русской цивилиза-
ции, в то время как идеалом морской 
англосаксонской цивилизации являет-
ся тип дельца и торгаша. Герои всегда 
ненавистны торгашам, которые хотят 
их уничтожить. А за бандеровскими 
последователями стоят заокеанские 
торгаши.

Захарченко – подлинный герой 
Донбасса и патриот Русского Мира. 
«Родина у нас у всех одна – Россия», – 
билборд с таким его высказыванием 
размещен в некоторых местах Донецка 
с прошлого года. После смерти все его 
цитаты размещены на фоне его фото-
графии. 

Нас же, конечно, больше интересу-
ют его взгляды на духовную основу 
цивилизации, которую строил народ-
ный избранник в своем государстве. 
Для ответа на этот вопрос предоставим 
слово самому кавалеру Золотой звезды 
Героя Донецкой Народной Республи-
ки, двух Георгиевских крестов ДНР, 
обладателю Ордена Святителя Нико-
лая Чудотворца I и II степеней, ордена 
доблести I степени (ЛНР) орден Друж-
бы (Южная Осетия), ордена «За вер-
ность долгу» (Республика Крым, Рос-
сия) и других наград.

Вот что, как всегда негромко, зая-
вил Александр Владимирович:

- Я православный человек, хожу в 
церковь. Как Глава государства могу 
сказать, что признаю 4 основных кон-
фессии – Православие, римо-
католицизм, мусульманство, иудаизм. 
Это те религии, которые были испокон 
веков, и я считаю, что мы не должны 
позволить притеснять верующих.

Но с другой стороны, я буду жестко 
бороться с сектантством. К сожалению, 
в течение 20-ти с лишним лет нашу 
страну наводнили всевозможные секты 
и псевдорелигии. На территории 
Республики в ходе боевых действий 
повреждены либо полностью разруше-
ны 67 храмов, в том числе Иверский 
женский монастырь, который находит-
ся в районе аэропорта. 

На сегодняшний момент министер-
ству строительства было поручено 
мной подготовить смету по восстанов-
лению Иверского монастыря. Как 
Глава государства могу сказать следую-
щее, что деньги на восстановление 
этого монастыря будут выделены. Есть 

также ряд людей, которые хотят его 
восстановить. Также будет построена 
часовня на Саур-Могиле и храм в 
Кировске. На сегодняшний момент 
идет восстановление церкви на 15-ом 
участке. 

Мы восстанавливаем храмы, разру-
шенные нашими врагами. Я считаю, 
мы обязаны это сделать, потому что 
любая церковь – это центр духовности, 
приют для тех душ, которые могут при-
йти, которые находятся в смятении, 
отчаянии. На сегодняшний момент 
идет война, и вы прекрасно знаете, что 
таких душ много. Мы обязаны это сде-
лать, и мы сделаем это. Мы восстано-
вим все храмы, и я уверен, что на 
нашей земле храмы будут еще лучше».

И еще: «Недавно активно обсуж-
дался текст Конституции ДНР, статья 
9.2 которой фактически скопирована 
из «Основных законов Российской 
империи», гласила: «В Донецкой 
народной республике первенствующей 
и господствующей верой является Пра-
вославная вера (вера христианская 
кафолическая восточного исповеда-
ния), исповедуемая Русской Право-
славной Церковью (Московский 
Патриархат)». 

Надо заметить, что Захарченко – 
это архетип героя. Поэтому он неуни-
чтожим, вечен, живет в сознании 
людей. Вдумайтесь, многие ли руково-
дители стран, пусть и не признанных, 
являются героями? Захарченко в пол-
ной мере был таковым. Он был круп-
ной фигурой, настоящим мужчиной, 
что в XXI веке становится огромной 
редкостью. Более того, он имел убежде-
ния, что делает его ещё крупнее. За 
ним чувствовалось, как за каменной 
стеной, и после его гибели это чувство 
ослабло.

Личные воспоминания о Захарчен-
ко не позволяют сказать ни одного 
худого слова. Он - сам народ, потому 
что, в отличие от трусливых киевских 
политиков, это был его народ, из кото-
рого он вышел и интересы которого 
представлял. 

Так сложилось, что его слова всегда 
попадали в резонанс с ожиданиями 
людей, потому что жители Донбасса 
одинаково с ними думали, что было 
написано на его лице. При этом Захар-
ченко многому учился по ходу дела и 
быстро рос как руководитель, штуди-
руя необходимые для этого области 
знаний.

Он не гнушался лично браться за 
ту работу, которую по статусу можно 
было и не выполнять. Весной 2015 
года, когда в ДНР только начали 

На концерте в Донецке
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ходить рубли, на одном из рынков 
города какая-то продавщица отказа-
лась их принимать. Захарченко быстро 
приехал по жалобе и устроил ей и всем 
подобным разнос, что разлетелось по 
всему городу. Больше желания так 
поступать ни у кого не появлялось.

В апреле 2016 года в конце пас-
хальной службы в Свято-Николаевском 
соборе боковые ворота вдруг распахну-
лись, и вошел Захарченко с охраной. 
Никого не отодвигая, он встал прямо 
посреди прихожан плечом к плечу. 
Испытывая небольшую неловкость, 
характерную для людей, не часто быва-
ющих в храме, он застыл, стараясь уло-
вить смысл Богослужения. Затем, по 
его окончании, он так же встал среди 
прихожан вокруг храма, чтобы освя-
тить пасхи и то, что было у него в кор-
зине. Его охраны в тот момент не было 
видно – с обеих сторон от него стояли 
обычные люди. Это было необычное 
ощущение какого-то единения: глава 
республики стоит как обычный прихо-
жанин в ожидании освящения водой 
своей ноши.

«…Проститься со своим лидером 
люди ехали с раннего утра. В центр 
города направлялись полные автобусы 
и троллейбусы. Многие везли цветы. В 
ближайшем к месту гибели цветочном 
ряду был буквально ажиотаж, который 
бывает разве что с утра 8 марта. К тому 
времени, когда гроб с телом Захарчен-
ко везли на кладбище, у места его гибе-
ли была гора цветов. Рядом с его фото 
стояла и фотография его погибшего 
охранника.

Проститься с главой ДНР приехали 
несколько делегаций: из ЛНР, кото-
рую возглавил и.о. главы республики 
Леонид Пасечник; из Крыма, ее воз-
главил глава республики Сергей Аксе-
нов; из Южной Осетии во главе с пре-
зидентом Анатолием Бибиловым, из 
Абхазии во главе с вице-премьером 
Астамуром Кецбой. Также прибыли 
члены Совета Федерации – Ольга 
Ковитиди, Сергей Мамедов, Сергей 
Цеков, депутаты Государственной 
Думы – Казбек Тайсаев, Дмитрий 
Саблин, Андрей Козенко, Наталья 
Поклонская. 

Центр города был перекрыт с утра. 
Его заполнили десятки тысяч людей, 
что бывает только на День Победы, но 
в городе стояла особенная тишина и 
дул сильный ветер. В полдень, когда 
церемония прощания уже близилась 
к концу, длина очереди составляла 
около 300 метров.

Всего в ней стояло не менее 3-4 
тыс. человек. С утра же она составля-
ла около километра. Сколько всего 
людей прошли у гроба с телом Захар-
ченко, сосчитать сложно, но ясно, что 
намного больше. Всего в последний 
путь его провожали порядка 200 тыс. 
человек, которые простояли несколь-
ко часов под палящим солнцем (в 
тени было +30). И это не преувеличе-
ние. 

Увидеть всю массу людей можно 
было только с высоты птичьего поле-
та. На протяжении всего шествия 
люди скандировали «Спасибо!», а на 
машину, на которой его везли на 
кладбище, бросали цветы.

У здания администрации главы 
ДНР военнослужащие сняли гроб с 
телом с лафета артиллерийского ору-
дия и пронесли его по территории 
администрации. Затем машина с гро-
бом направилась на кладбище 
«Донецкое море», где Захарченко 

похоронили рядом с Героями ДНР 
Арсеном Павловым («Моторолой») и 
Михаилом Толстых («Гиви»).

Следует сказать, что в дате смерти 
Захарченко прослеживается особый 
символизм. Девятый день приходится 
на день освобождения Донбасса от 
немецко-фашистских захватчиков и 
день Сретения Владимирской иконы 
Божией Матери, по преданию отвра-
тившей войска Тамерлана, двигав-
шихся на Москву в 1395 году. А соро-
ковой день со дня смерти приходится 
на день памяти любимого ученика 
Христа св. апостола и евангелиста 
Иоанна – апостола любви, который 
сказал: «Нет больше той любви, как 
если кто положит душу свою за други 
своя».

Захарченко посвятил свою жизнь 
другим. И отдал за это свою.

За этим убийством довольно явно 
проглядывают и уши нацистской 
Украины, и её американских покрови-
телей …

Все мы помним, что Глава ДНР 
был дважды ранен. Он рвался в бой не 
потому, что стремился к войне. Он 
защищал свою землю и свой народ. 
Любил Донбасс, видел его частью Рос-
сии и огромного Русского мира. Шел в 
бой и рисковал жизнью, потому что 
ненавидел бандеровщину и всех тех, 
кто ее поддерживает.

Недолечившись, не имея сил 
ходить без костылей, он шел к людям 
и трудился.

- Здесь я нужнее. Взялся за гуж, 
так не отлынивай. А долечимся, отдо-
хнем, вкусим славы после, когда побе-
дим врага. И дойдем до Днепра, - 
полушутливо заявлял он, но была в 
этой шутки какая-то совсем не радую-
щая, даже горькая правда трудового 
мирного человека.

Писатель Сергей Шаргунов вспо-
минал недавно:

«В последнюю встречу он кто? 
[Захарченко – ред.] спросил:

— Сколько это всё может продол-
жаться? Поверь, мне этот вопрос хоте-
лось бы задать не только тебе. Мы 
воюем тут третий год. Мы хотим на 
Родину, вернуться в Россию. Сколько 
ещё мы тут должны провоевать? Что 
мы должны ещё сделать?

Он сам был за рулем, надавил на 
газ и сделал песню громче.

Казачья песня летела из открыто-
го окна. Черный джип мчал по пустой 
дороге навстречу солнцу. Вокруг 
лежали покошенные деревья.

Машина влетела под мост среди 
свиста и грохота. По нам долбили из 
всех орудий.

Он накинул на меня такую же, как 
у него, только старую куртку:

— Лучше не выделяться. Я в ней 
всю войну прошел. Видишь, простре-
лена».

Прощайте, Александр Владимиро-
вич.

Невозможно поверить, что это 
убийство организовано Москвой, 
чтобы поставить более управляемую 
фигуру. Так уже поспешили написать 
некоторые пробандеровские публи-
цисты. Несостоятельна также и вер-
сия о неких «внутренних разборках» 
внутри элит ДНР. За этим взрывом 
довольно явно проглядываются прие-
мы нацистской Украины и её амери-
канских покровителей. И хотя СБУ 
поспешила откреститься от убийства, 
слова этой организации, конечно, 
ничего не стоят. Было бы странно, 

если бы организаторы 
открыто признались в поли-
тическом убийстве.

Напомним, взрыв прои-
зошел в кафе «Сепар», (так 
ведь звали фашисты защит-
ников Донбасса) в 200 
метрах от здания админи-
страции, на улице Пушкина 
столицы самопровозглашен-
ной республики во время траурных 
мероприятий, посвященных народно-
му артисту СССР Иосифу Кобзону, 
который являлся для Донбасса — 
национальным героем. 

Логотипом этого заведения 
выбран вежливый Чебурашка - герой 
советских мультфильмов  -  экипиро-
ванный в камуфляж «вежливого чело-
века». Кухня традиционно русская. 

Донецкое кафе стало своеобраз-
ным ответом на работу забегаловки 
«Каратель», что располагалась в Доме 
Профсоюзов на Майдане. 

Теперь донецкое кафе стало мемо-
риалом герою Юго-Востока Украины 
убиенному рабу Божиему Александру.

…Известно, что взрывчатка была 
заложена при входе в кафе. Глава 
ДНР был тяжело ранен в голову и 
позже скончался в больнице.

На месте взрыва также получил 
ранения министр доходов и сборов 
Тимофеев, ближайший соратник 
Захарченко с позывным «Ташкент».

Правоохранители ДНР смогли 
задержать диверсантов, которых 
подозревают в причастности к поку-
шению на главу республики Алексан-
дра Захарченко. Как сообщил «Интер-
факс», было задержано несколько 
человек, среди которых находились 
диверсанты и связанные с ними лица, 
в том числе из окружения главы ДНР. 

Об отношении России говорит то, 
что Владимир Владимирович Путин 
выразил соболезнование в связи с 
этим жестоким убийством. 

-  Подлое убийство Александра 
Захарченко — это ещё одно свидетель-
ство: те, кто выбрал путь террора, 
насилия, запугивания, не хотят искать 
мирное, политическое решение кон-
фликта, не хотят вести реальный диа-
лог с жителями юго-востока. А делают 
опасную ставку на дестабилизацию 
ситуации, на то, чтобы поставить 
народ Донбасса на колени. Этого у 
них не получится, — говорится в сооб-
щении на сайте Кремля.

Российская прокуратура завела 
уголовное дело в связи с этим подлым 
терактом. Убили патриота России, а 
значит, это дело нам надо расследо-
вать обязательно. Чтобы найти и 
наказать убийц. Это наш долг. И это 
наше дело. Россия должна не просто 
осудить это убийство, а принять в 
ответ более ясные шаги политическо-
го и экономического характера по 
поддержке ДНР. Чтобы организаторы 
убийства поняли, что их цели не 
достигнуты. «Более того, этот теракт 
привел только к усилению поддержки 
ДНР со стороны России», — заявили в 
компетентных органах.

По нашему мнению, заслуживает 
внимание и предложение публици-
ста, поэта, автора патриотических 
песен Сергея Григорьевича Сизова, 
который предложил помимо мер эко-
номической, военной и политической 
поддержки Донбасса принять хотя бы 
первые меры к увековечению памяти 
героев Новороссии. И для начала сде-
лать следующее:

1. Назвать одну из новых станций 
строящегося московского метро «Дон-
басской».

2. Две новые улицы в Москве, 
Ростове-на-Дону, Краснодаре назвать 
улицами Героев Донбасса и Алексан-
дра Захарченко.

А вот строки из песни Сергея Сизова:
«Не печалься, матушка, рана зажи-

вает. 
Верные товарищи вынесли меня. 
Что же тут поделаешь: на войне 

стреляют…
Нечисти бандеровской дали мы 

огня… 
Не хотелось воевать, да куда ж 

деваться: 
У фашистов жить в рабах – преда-

вать дедов.
За свободу и за честь нам пришлось 

сражаться,
Наша Новороссия будет без оков».
Нет сомнения, что дело, за которое 

отдал жизнь Александр Захарченко и 
боролся гражданин России, певец 
Иосиф Кобзон, достойно нашей памя-
ти и уважения.

Так пусть же малым венком на 
могилу героев станут эти строки:

Он не скрывал принадлежности,
Терпел «колорад» и «сЕпар»
В своей камуфляжной внешности,
Как сталь, средь ударов крепок,

Пока народ не свободен,
Фашисты рвутся в Донецк,
Считал, что сражаться годен,
Как пастырь, ведя овец.

Стремительно шел навстречу, 
Ведя за собой других,
Не мастер бравурной речи.
И даже застенчиво тих.

Мы помним дуэт с Кобзоном,
Как пели, что любят жизнь,
Близка за оперным зона,
Была, где святая высь.

Ждала их братьев умерших,
За ближних отдавших живот.
Самых кращих и перших,
Теперь он с ними, и вот:

Роты его на марше,
Среди небесных бойцов,
Антитеррор не страшен,
Бойцам небесных донцов.

С ними, чья грудь с крестами,
Душа же в Боге живет,
Спасителя славя устами,
На марше за взводом взвод.

И пусть не в бою он принял,
Данный Богом конец,
Обрыв его жизни линий - 
Это терновый венец.

Хотел помянуть собрата,
А вышло - вознесся сам.
Душа же трепещет и рада.
Что он уже дома, Там...
Михаил Щербак, главный редактор 

«Православной народной газеты» 

Александр Владимирович Захарченко
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года, на второй день празд-
нования Успения Пресвя-

той Богородицы, почил о Господе 
любимый православным Киевом 
батюшка – протоиерей Михаил 
Бойко – и 1 сентября был погре-
бен на Лесном кладбище киевско-
го левобережья. В памяти много-
численных духовных чад отец 
Михаил живет как мудрый 
пастырь, многолетний духовник 
киевского духовенства, молитвен-
ник и любвеобильный старец.

Батюшка Михаил более трех деся-
тилетий служил в Покровском мона-
стыре и, будучи уже тяжело больным, 
не прекращал исповеди в Николаев-
ском соборе обители, где выстраива-
лась всегда огромная очередь бого-
мольцев.

В своем духовном завещании отец 
Михаил изложил главные вехи своего 
жизненного пути и духовное назидание 
всем духовным чадам, фрагменты из 
которого предлагаем нашим уважае-
мым читателям.

ПЕРВЫЕ ИСПЫТАНИЯ

Дорогие мои детки! Прежде чем 
уйти из этого материального мира в 
мир небесный, я хочу вам оставить 
наследство, которое заключается не в 
золоте и не в серебре, а в жизненном 
опыте, что дороже серебра и золота! Я 
услышал евангельские слова, что 
мудрый человек строит дом свой на 
камне, которым является учение Хри-
стово.

Мысль, что для примирения с 
Богом и обретения спасения необходи-
мо всего лишь уверовать в Иисуса Хри-
ста и признать Его своим личным Спа-
сителем и Господом, кажется кому-то 
примитивной. Люди склонны заслужи-
вать Божие расположение своими дела-
ми, забывая о том, что Иисус учил дет-
ской простоте и доверчивости, без кото-
рых нельзя считать себя Его последова-
телем (см.: Мф. 18: 3). Спасение по бла-
годати, а не по делам, спасение, давае-
мое даром, не нравится людям, кото-
рые гордятся тем, что они совершили. 
Вот почему апостол Павел сказал, что 
среди христиан «не много мудрых по 
плоти, не много сильных, не много бла-
городных» (1 Кор. 1: 26). Люди, которые 
гордятся своей мудростью, не склонны 
становиться христианами. Они не могут 
смириться настолько, чтобы поверить, 
что смысл жизни может быть столь 
прост.

«Кто исповедует, что Иисус есть 
Сын Божий, в том пребывает Бог, и он в 
Боге» (1 Ин. 4: 15). Я поверил этим сло-
вам и свою жизнь строил по Еванге-
лию. Взял свой крест и последовал за 
Христом.

Крест мой начался с самого раннего 
детства, с шестилетнего возраста, когда 
моего отца арестовали и посадили в 
тюрьму на семь лет. За что? За то, что 
он был человек верующий.

Отец мой родом из кролевецких 
мещан Сумской губернии. Женился он 
на девушке из Черниговской губернии, 
г. Городня, родители ее были простые 
мещане. Отец, глубоко верующий чело-
век, с самого детства полюбил Бога, 
любовь к Церкви ему привила его мама. 
Он окончил блестяще церковно-
приходскую школу. И уже в 16 лет рабо-
тал писарем в городской управе…

Мне пришлось вкусить «сладость» 
детдомовской жизни. О ней написал 
много педагог Макаренко. Но, мне 
кажется, приукрасил. Не напрасно же 
он носил с собой пистолет! Наши маль-
чишки ночью совершали рейды на 
магазины, грабили их. Поэтому город-
ское начальство из города Полтавы 
отправило наш детдом в село Горбы 
Гловинского района. Для села это было 

«татарское нашествие». Много претер-
пели крестьяне от наших мальчишек. 
Доставалось и нашим воспитателям. 
Был случай, когда мальчишка кнутом 
стегал воспитательницу по ногам, 
заставляя ее танцевать. Один раз изби-
ли директора настолько, что он был 
весь в синяках, и потребовали от него 
улучшить питание. После этого появи-
лись у нас яйца, сливочное масло, мясо 
и прочее. Но через неделю приехала в 
детдом милиция во главе с прокурором, 
который заявил нам: «Вы проели свой 
бюджет на месяц вперед, теперь будете 
есть одну “шрапнель” (перловую 
кашу)».

Во время летней страды под коман-
дованием атамана детдомовцы совер-
шали рейды по селу, заходили в каж-
дый двор (замки в домах были прими-
тивные), открывали хаты, съедали все, 
что было вкусное, из сараев животных 
выпускали. А в это время все крестьяне 
были на полях. Когда они узнавали о 
набеге, то с вилами, граблями, косами 
прибегали защищать свое имущество. 
Тогда детдомовцы прятались в болото 
среди камышей.

За два года моего пребывания в дет-
доме поменялось три атамана. Когда 
атаман своим поведением восстанавли-
вал против себя большинство мальчи-
шек, тогда мальчишки устраивали 
«темную» (набрасывали на голову оде-
яло и били до потери сознания), такая 
же участь ожидала и следующего ата-
мана.

Годы, проведенные в детдоме, 
вспоминаются как постоянная ожесто-
ченная борьба с окружающими, с вос-
питателями, с крестьянами, чьи 
домишки были в округе и попадали 
под разграбление отчаянных детдо-
мовских разбойников. И сейчас, столь-
ко лет спустя, я с содроганием в сердце 
вспоминаю «татарские набеги» маль-
чишек, озверевших крестьян с вилами 
и кольями, сидение до позднего вечера 
в камышах и высокой траве, суровые 
разбирательства милиционеров, про-
куроров и иных облеченных властью 
взрослых, лютой ненавистью ненави-
дящих несчастных «мерзавцев». Вся 
беда их заключалась в том, что не было 
рядом человека, который рассказал бы 
этим маленьким заблудшим душам о 
светлом Царстве Небесном, о великой 
любви и великом прощении… Голод-
ные и озлобленные, они даже не пред-
ставляли себе, что Отец Небесный 
напитает их, если только они обратятся 
к Нему с горячей молитвой о проще-
нии.

О СВОЕМ ОТЦЕ – СВЯЩЕННИКЕ ПАВЛЕ 
БОЙКО († 1980)

У меня был другой пример: мой 
отец, с подорванным здоровьем, беззу-
бый от цинги, но крепкий духом. Ибо 
сила человека в духе. Получая от Бога 
поддержку в духе, человек способен на 
великие дела. Когда я однажды сказал 
своему отцу, что восхищен его муже-
ством, ведь вся его молодость прошла в 
тюрьме, и он не потерял радости жизни, 
то отец удивил меня своим ответом. Он 
сказал: «Какое мужество?! Я никакого 
мужества не проявлял. Я был как у Бога 
за пазухой. Заботиться мне было не о 
чем, спал крепко, знал, что утром раз-
будят, накормят какой-то баландой, 
погонят на работу, да еще и охраняют, 
чтоб меня никто не украл. У кого было 
мужество, так это у вашей мамы, пото-
му что она почти не спала, а думала, 
чем вас накормить, во что одеть и 
обуть».

Много приходится скорбей терпеть 
человеку в жизни. И он изнемогает под 
этими скорбями. Ибо сил у него очень 
мало. Поэтому такой человек ищет 
посторонней помощи. Бежит к людям 
более опытным, более пожилым за 
советом, за помощью. Иногда бегут к 

чародеям, колдунам и прочим бесов-
ским служителям. А некоторые прибе-
гают в храм Божий за помощью. И в 
большинстве случаев такие люди про-
сят помощи в том, чтобы избавиться от 
скорбей и неприятностей. Избавиться 
от неприязни своих соседей, от непри-
ятности на работе, от болезней теле-
сных. Но никто из них не говорит о 
своем духовном состоянии. Никто даже 
не подумает о том, каково его духовное 
состояние, насколько он беден духовно, 
насколько несчастен.

А ведь только в храме Божием этот 
человек может услышать настоящие 
слова помощи. От Самого Господа 
нашего Иисуса Христа. Он говорит нам: 
«Придите ко Мне, все труждающиеся и 
обремененные, и Я успокою вас» (Мф. 
11: 28).

«Не бойтесь убивающих тело, души 
же не могущих убить; а бойтесь более 
Того, Кто может и душу и тело погубить 
в геенне» (Мф. 10: 28). О чем здесь гово-
рит Господь наш Иисус Христос? О том, 
что мы с вами очень боимся тех, кто 
может убить наше тело. Боимся земных 
неприятностей. Боимся любых непри-
ятностей. Боимся, что нас выгонят с 
работы, боимся, что нас оскорбят, что 
на нас скажут какое-то нехорошее 
слово. Боимся, что у нас отнимут что-
нибудь. Одним словом, боимся того, 
чего не нужно бояться. А вот чего надо 
бояться, мы того не боимся. Мы не 
боимся оскорблять Господа нашего 
Иисуса Христа. И даже не задумываем-
ся над теми словами, которые читаем в 
Евангелии, что Господь наш после уби-
ения нашего тела душу нашу может 
ввергнуть в геенну огненную, где будет 
плач и скрежет зубов…

В 1940 году, когда вернулся отец, я 
уже перешел на третий курс училища. 
Семья только-только стала становиться 
на ноги, как грянула страшная война. 
Мои старшие братья за один день сдали 
все экзамены и ушли добровольцами 
на фронт: один – по технической части, 
другой – по медицинской. Я по возра-
сту еще не подлежал призыву, потому 
остался возле родителей.

ВОЙНА

Уже в сентябре 1941 года немцы 
вошли в Полтаву. «Освободители», у 
которых на пряжках форменных рем-
ней красовалась кощунственная над-
пись «С нами Бог», разоряли нашу род-
ную землю…

Многие храмы были открыты, и 
мой отец стал отправлять службу в 
церкви Нерукотворного Спаса. Храм 
этот знаменит тем, что в нем накануне 
битвы со шведами молился царь Петр 
Первый.

Отец Павел стал служить священ-
ником, а я помогал ему, подавал кади-
ло, свечу, светил лампадки, учился 
читать на клиросе, потом петь и даже 
стал псаломщиком в одном из сел, а 
затем иподиаконом. Не только для 
верующих, но и для большинства пол-
тавчан храм в те годы стал единствен-
ным духовным утешением. Тут можно 
было произнести горячую молитву и 
попросить у Господа Бога здоровья для 
воина (а воины были в каждой семье), 
оплакать погибшего, наполнить душу 
надеждой…

Накануне освобождения Полтавы 
немцы ворвались в наш двор, собрали 
всех стариков, детей и женщин, погру-
зили в машину, свезли и закрыли в 
бане, облили бензином и сожгли. Моего 
отца и меня они не нашли, потому что 
соседка успела нас спрятать в кухонном 
погребе, закрыла крышку и надвинула 
столик, чтобы ее не было видно. Немцы 
ходили у нас над головами, кованые 
сапоги стучали по доскам; волосы на 
голове стояли дыбом от ужаса, но мы с 
отцом вручили свои души Всевышнему, 
ибо все в руце Божией, без Его ведома 

ни одна волосинка не могла упасть с 
головы.

Если мы с вами внимательно пере-
смотрим многосерийную документаль-
ную эпопею «Великая Отечественная», 
то в хронике освобождения Украины 
есть кадры, снятые тогда, после осво-
бождения Полтавы: священник и моло-
дой псаломщик отпевают заживо 
сожженных женщин, стариков, детей. 
Фронтовой оператор увековечил моего 
отца священника Павла Бойко и его 
сына, то есть меня.

«Радуйтесь, радуйтесь, когда попа-
даете в различные испытания», – так 
обращается к нам святой апостол 
Иаков. Почему он так говорит? Да пото-
му, что мы с вами являемся учениками 
Христовыми…

Став иподиаконом, я имел полное 
право не идти на фронт, так как служи-
тели Церкви, по приказу Сталина, осво-
бождались от фронта по так называе-
мой брони. Но я, глядя, как мои ровес-
ники ушли на фронт, не мог сидеть в 
тылу. Моему решению родители не 
противились, благословили меня, и я 
вслед за старшими братьями отправил-
ся воевать.

Именно на фронте я стал истинно 
верующим. В октябре 1944 года наша 
117-я мотострелковая дивизия долго 
стояла в обороне на Висле. Времени для 
размышлений было предостаточно. В 
тот момент я уже окончательно уразу-
мел, что есть высшая созидающая пре-
мудрая сила, которая создала меня, 
весь окружающий мир, и я могу безко-
нечно черпать из нее энергию, силу, 
мужество, уверенность, только надо 
безоговорочно ей доверять.

«Дай мне, Господи, быть с Тобой и 
здесь, на земле, и там, на Небе, – 
молился я. - Боже, не прошу у Тебя, 
чтобы меня не ранило, не прошу Тебя, 
чтобы меня не убило, я прошу Тебя 
единственное – дай мне, Господи, быть 
с Тобой и здесь, на земле, и там, на 
Небе».

Я уверен, что моя молитва была 
услышана Богом. Таким образом, тело 
свое я отдал на усмотрение Бога, а сам 
стремился только к тому, чтобы душа 
не стала подлой, потому что отчетливо 
понял, что умирающие в вере и надеж-
де на Господа Иисуса Христа через 
смерть переходят от жизни суетной, 
скорбной и временной в жизнь свет-
лую, нетленную и вечно блаженную…

Однажды вызывают меня в штаб 
полка и говорят:

– Мы хотим Вас отправить на двух-
годичные курсы лейтенантов.

Для человека, который хотел сохра-
нить свою жизнь, это самый лучший 
вариант избавиться от фронта. И чис-
лишься солдатом-фронтовиком, и в то 

Протоиерей Михаил Бойко
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же время подальше от пуль, от оскол-
ков. Конечно, я поблагодарил за дове-
рие, но сам думал, как бы избежать 
этого. Когда стали оформлять докумен-
ты, спрашивает начальник:

– Вы партийный?
– Нет!
– Комсомолец?
– Нет!
– Почему?
– Потому что я человек верующий…
– Да?
– Да! – отвечаю. – Вот и крестик у 

меня на шее.
– Ну, хорошо, мы Вас вызовем!
Таким образом я благородно отка-

зался от лейтенантов, потому что знал, 
что теперь меня уже больше не вызовут 
и оформлять документы не станут…

«ЕСЛИ ДЛЯ ВАС БОГА НЕТ, ТО ДЛЯ МЕНЯ – 
ЕСТЬ!»

Через какое-то время после начала 
учебы в семинарии вызвали меня в 
военкомат и предложили явиться на 
беседу по адресу Короленко, 15 (то есть 
в киевское управление КГБ).

Мне сразу сделалось неприятно, 
вспомнилась судьба моего отца, кото-
рому довелось сидеть в тюрьме; теперь 
эта участь, думал я, не минует меня. 
Всю ночь накануне провел в пономарке 
возле церкви, молился и представлял: 
о чем будут спрашивать, что буду отве-
чать. К утру после молитвы открыл 
Евангелие наугад и прочитал: «И пове-
дут вас к правителям и царям за Меня… 
Когда же будут предавать вас, не 
заботьтесь, как или что сказать; ибо в 
тот час дано будет вам, что сказать, ибо 
не вы будете говорить, но Дух Отца 
вашего будет говорить в вас» (Мф. 10: 
18–20). Я воспрял духом, ибо понял, 
что не оставит меня Господь Бог, и уже 
смело пошел на прием.

Встретили меня спокойно, с улыб-
кой:

– Садитесь, пожалуйста. Мы знаем, 
что Вы воевали, защищали Родину от 
врагов, кровь пролили. Значит, Вы 
человек советский и сознательный. Не 
так ли?

– Так, я этого не отрицаю.
А про себя думаю: «Что же дальше-

то будет?»
– Войну мы выиграли, но враг 

остался недобитым, и прячется он тут, 
между нами. И потому мы просим 
помочь нам его найти и разоблачить. 
Поможете?

– Конечно, помогу, – отвечаю. – 
Как только найду, так сразу за шиворот 
к вам его и притащу!

– Нет, так не надо!..
– А как надо? – спрашиваю.
– Да вот Вы учитесь в семинарии, 

прислушивайтесь к тому, что говорят 
слушатели, запоминайте, а потом нам 
расскажете…

– Это как? Доносчиком, сексотом 
стать, что ли?

– Ну, зачем Вы так некрасиво гово-
рите! Мы Вам доверие оказываем…

– Я ведь воспитанник детдома, а 
там за доносительство били до смерти, 
и к такой деятельности у меня стойкое 
отвращение. С минометом и винтовкой 
Родину защищать я хоть сию минуту 
готов, а этим заниматься не буду! – 
честно ответил.

Смотрю, у моего собеседника лицо 
меняется, исчезла улыбка, в голосе 
зазвучала злость:

– Вы, что же, свою семью не люби-
те?

– Люблю, но это не меняет положе-
ния вещей…

– Думаете, ваш ректор глупее Вас? 
(Мол, он доносит, а ты не хочешь)

«Врешь, наш ректор не может этим 
заниматься, не такой это человек. А 
во-вторых, ты сам подл, если смеешь 
выдавать подобные тайны, да и права 
не имеешь их выдавать. То есть лжешь 

вдвойне», – думал я про себя, но вслух 
ответил:

– Это личное дело ректора, он сам 
за себя отвечает, а я – за себя.

Много разных слов услышал я 
тогда, но это был пустой и безполезный 
разговор, и чтобы положить этому 
конец, я сказал словами Святого Писа-
ния: «Нельзя служить Богу и маммо-
не».

– Вы не Богу служите, а Церкви. 
Бога нет!

– У вас – нет, а у меня есть!
После этого сует он мне бумагу и 

ручку и говорит:
– Пиши: «Ввиду того, что я пошел 

работать в Церкви…»
Я пишу: «…Богу…» Он вырывает 

бумагу, рвет ее на кусочки, дает чистый 
лист, и все повторяется. Разъяренный, 
он стучит пистолетом по столу и кри-
чит:

– Ты нам первый враг, ты у меня на 
мушке, так что смотри…

Молча я выслушивал угрозы, при-
зывая в молитве дать мне терпение и 
мужество. «Бог не выдаст, свинья не 
съест», – пришло тогда мне на ум.

– Мы не дадим тебе стать священ-
ником!.. – продолжал утомившую меня 
торговлю сотрудник КГБ.

И тут произошло маленькое чудо. В 
кабинет зашел генерал и, не глядя на 
меня, спросил:

– Ну что, не соглашается?
– Нет!
– Тогда возьмите с него подписку о 

неразглашении…
Я молча подписал бумагу о нераз-

глашении государственной тайны, под-
нялся и пошел к выходу. Меня сопрово-
ждал молодой лейтенант и на выходе 
тихо попросил:

– Помолись за меня!..
Я был поражен, но также тихо спро-

сил:
– Как зовут тебя?
– Анатолием!
– Хорошо, помолюсь. Храни тебя 

Господь!
И только после того, как сменилось 

руководство КГБ, меня рукоположили 
во священники (в 50 летнем возрасте. 
– С.Г.).

В САНЕ

Я служил в Демеевском храме, и 
много было вокруг разных людей и 
недоброжелателей, даже среди священ-
нослужителей. Горячая моя вера и 
молитва сотворила со мною чудо: 
митрополит направил меня в Покров-
ский монастырь, вначале на месяц – на 
время отпуска диакона. Но сестры 
монастыря вылечили меня от желудоч-
ной болезни, восстановили мое здоро-
вье, и я уже 34 года служу в обители. И 
надеюсь служить в ней до последнего 
моего вздоха. Где я только не бывал, 
какие монастыри не посещал, и даже за 
границею, но такого чудного, как наш 
Покровский, – нигде не встречал.

Уже в 1974 году, когда умер один из 
священников в Покровском монастыре, 
игумения попросила у митрополита:

– Владыко, дайте нам священника!
– Нет у нас священника, но почему 

бы вашего диакона не рукоположить?
– А мы с радостью, иного и не хоте-

ли, – отвечала настоятельница.
– Ну вот, диакон, и приходите зав-

тра с прошением…
Целую ночь я не спал, приносил 

Богу молитвы, переживал и спрашивал 
себя: как я буду людей окормлять, если 
сам грешен? справлюсь ли я с этой мно-
готрудной службой, достоин ли? Много 
еще было и формальных сложностей, 
пока не сменился уполномоченный по 
делам религии. Ведь я был неудобным 
человеком, никогда не шел ни на какие 
компромиссы с совестью и заповедями 
Христовыми, особенно если касалось 
это вопросов морали.

И вот уже 26 лет я служу священни-
ком и благодарю Бога за все великие 
Его благодеяния, которые Он посылал 
мне всю жизнь. Я люблю трудиться во 
славу Божию, для меня отрадно общать-
ся с людьми. О каждом нужна молитва. 
Ибо великое чудо воскресить мертвеца 
духовного, ибо, покаявшись, возлюбив 
Господа, воскреснет он для жизни веч-
ной. И на этом пути у священника – 
великая и добрая миссия.

На евангельской ниве может выра-
сти и бурьян. Но это не должно смущать 
истинных учеников Христовых. Им 
нужно оставаться трезвыми и бдитель-
ными. Только суд Божий произведет 
окончательный отсев и отделит доброе 
от злого, тьму от света. Ибо грань между 
светом и тьмой чаще всего проходит 
через сердце одного и того же человека. 
Возможно ли, посильно ли для челове-
ка то, к чему зовет Евангелие? Даже 
полюбив идеал, люди часто не находят 
сил к нему подняться. Другое, могучее 
притяжение владеет человеком, приги-
бая к земле, носит он камень забот на 
шее, проводит отпущенное ему драго-
ценное время, погрязая в мелочах и 
суете…

К Богу человек приходит с сердцем, 
полным корысти и себялюбия, не 
слыша слова Господа нашего Иисуса 
Христа: «Смотрите, берегитесь любо-
стяжания, ибо жизнь человека не зави-
сит от изобилия его имения… Душа 
больше пищи, и тело – одежды» (Лк. 
12: 15, 23).

«Имея пропитание и одежду, будем 
довольны тем. А желающие обогащать-
ся впадают в искушение и в сеть и во 
многие безрассудные и вредные похо-
ти, которые погружают в бедствие и 
пагубу; ибо корень всех зол есть сребро-
любие, которому предавшись, некото-
рые уклонились от веры и сами себя 
подвергли многим скорбям. Ты же, 
человек Божий, убегай сего, а преуспе-
вай в правде, благочестии, вере, любви, 
терпении, кротости. Подвизайся 
добрым подвигом веры, держись веч-
ной жизни, к которой ты и призван, и 
исповедал доброе исповедание пред 
многими свидетелями» (1 Тим. 6: 8–12).

Этим обращением святого апостола 
Павла я бы хотел закончить рассказ о 
своем крестоношении. На длительном, 
тернистом и узком пути, несмотря на 
то, что шел за Господом, я, как все несо-
вершенные люди, спотыкался, падал, 
но с Божией помощью поднимался и 
следовал за Господом, надеясь на Его 
милость, ибо, как сказал апостол Павел: 
«Между грешниками я первый».

Будем же дорожить, дорогие мои 
дети, телесные и духовные, Крестом 
Христовым, который носим на своей 
груди. И будем помнить, что Крест Хри-
стов – это Сила Божия для нас, спасае-
мых по дороге на Голгофу, но после 
смерти на Голгофе наступает Воскресе-
ние! Помоги нам всем Господь!

Итак, дорогие детки мои, да не усо-
мнится сердце ваше в словах Господа 
нашего Иисуса Христа!

О СЕМЬЕ И ХРИСТИАНСКОМ ВОСПИТАНИИ
(ИЗ ПРОПОВЕДИ ОТЦА МИХАИЛА)

Вот Ефрем Сирин и просит Бога, и 
нас учит, чтобы мы просили: «Дух 
праздности… уныния не даждь ми». 
Дальше преподобный отец заметил, 
что в каждом человеке преобладает эго-
изм, каждый старается покорить себе 
своих близких, каждый старается насто-
ять на своем, то есть предпочитает быть 
начальником, командовать всеми. Это 
очень серьезная болезнь духа человече-
ского, которая называется любонача-
лие, то есть любовь к начальствованию, 
любовь к повелеванию.

И мы видим, что в семьях, где начи-
нает жена повелевать, командовать, 
забывая, что она в подчинении мужа 
находится, в такой семье уже не будет 

порядка. Почему? Да потому что Сам 
Бог повелел: начальником быть в семье 
отцу, он глава семьи, он должен зада-
вать тон, он должен говорить, что и как 
делать, и все ему должны подчиняться: 
и дети, и внуки, и жена. Но если дети 
будут видеть, что жена не подчиняется 
мужу, то, естественно, они будут брать с 
нее пример – пример неподчинения. И 
тогда эта несчастная жена, которая ста-
ралась настоять на своем, в конце кон-
цов приходит в храм Божий к священ-
нику и жалуется, что нет порядка в 
семье: и муж не слушает, и дети не слу-
шают. И когда начинаешь выяснять, то 
оказывается, что в семье командует 
мать, она взяла власть в свои руки и 
начальствует. И вот эта болезнь и при-
водит к разрухе семьи, потому что полу-
чается анархия в семье.

Как много зависит от нашего воз-
держания! Вот один пример расскажу 
вам.

Одна женщина пришла к старцу и 
жалуется на своего мужа, что он, 
дескать, и в церковь ее не пускает, и 
ругает ее.

– Ну а ты ему что, отвечаешь?
– Ну, конечно, и я отвечаю.
Тогда сказал старец:
– В воскресенье поднимись ранень-

ко, приготовь завтрак, убери в доме, 
чтобы было кругом чисто, а когда муж 
проснется, набери в рот воды и не выли-
вай и не глотай, а держи во рту воду, 
пока не накормишь своего мужа.

Она так и сделала. Приготовила все, 
потом набрала воды в рот и стала свое-
го мужа обхаживать, кормить его. Муж 
видит в доме полный порядок и то, что 
жена молчит, не возражает ничего на 
его слова, не раздражается, не огрыза-
ется, грубо говоря.

Когда он насытился, довольный 
тишиной и покоем, и сам говорит:

– Почему ты в церковь не идешь? 
Сегодня ведь воскресенье.

И отпустил ее в храм Божий.
Вот почему есть такая поговорка: 

«Набери в рот воды», то есть постарай-
ся удержать свой язык, чтобы он ничего 
не просил, вот как человек держит во 
рту воду и не может произносить ниче-
го. А в тишине мысли свои приведи в 
порядок. Прочитай молитву. И таким 
образом тот пожар, который начинает 
возгораться от слов наших ближних, 
мы потушим.

Запомним это, и тогда исполнятся 
на нас слова апостола Иакова: «Кто не 
согрешает в слове, тот человек совер-
шенный» (Иак. 3: 2).

Как я уже говорил, Бог дал мне 
хорошую спутницу жизни, которая 
любила, как и я, деток и с радостью, 
хоть и очень большими трудами пода-
рила мне семерых детей – как символ 
полноты и гармонии. Мы знаем, что 
Бог сотворил мир в семь дней – семь 
дней в неделе, музыкальный лад состо-
ит из семи нот, световой спектр состоит 
из семи цветов, Церковь стоит на семи 
столпах Вселенских Соборов, за Пре-
столом горит семь светильников, сим-
волизирующих семь даров Святого 
Духа.

Таким образом, Господь дал нам 
полную гармонию. Детки все воспитан-
ные, хотя выросли в бедности и матери-
альных лишениях. Но все научились 
жить дружно, делиться между собой 
всем. Даже конфетку, которой угощал в 
школе именинник, несли домой, чтобы 
поделиться.

Сейчас, к сожалению, очень часто 
приходится слышать, как люди оправ-
дывают свое нежелание иметь детей 
«тяжелыми временами», плохими 
жилищными условиями, тем, что кор-
мить нечем. Все это диавольские 
нашептывания. Я строил свою семью в 
тяжелое время, была еще карточная 

(Окончание на стр. 12)
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система, жили все в одной комнате, в 
подвале, а комната была вся сырая до 
самого потолка, и, тем не менее, мы соз-
давали семью.

Так образовалась у нас своя домаш-
няя Церковь. И когда мы на Пасху или 
Рождество собираемся все вместе в 
моем доме, у нас проходит торжествен-
ный молебен и все мы поем. И каждые 
именины у нас проходят очень торже-
ственно, всей семьей. Представляете, 
какие руки нужно иметь имениннику, 
чтобы взять все подарки? Так что, моло-
дые люди, не бойтесь иметь детей.

Вот сейчас я остался один, супруга 
моя отошла в иной мир. И я хожу в 
гости к своим детям. В понедельник к 
одному, во вторник к другому. Внуки 
кричат: «Ура! Дедушка пришел». Сын 

рад, невестка рада. На следующий день 
в другую семью, и там рады. И все оби-
жаются, почему редко хожу. Но ведь 
детей-то семеро, только раз в неделю и 
получается.

Знаете, когда детей много, их легче 
воспитывать. И тут не нужно ничего 
делать специально: «Вот, садитесь, я 
сейчас вас буду воспитывать». Сама 
обстановка жизни, она воспитывает 
человека. Отец занят трудом, ему неког-
да пьянствовать; мать трудится, ей 
некогда сплетничать с соседками. Дети 
это видят и тоже привыкают к труду, 
помогают родителям. Старшие помога-
ют воспитывать младших.

Иногда думают, что христианское 
воспитание – это научить креститься, 
молиться, поклоны класть. И бывает 
так, что человек знает все – и Псалтырь, 
и молитвы на память, – а жить с ним 

невозможно. Потому что он – эгоист. В 
большой семье эгоистом стать сложнее, 
чем в маленькой.

Мальчишек своих приходилось мне 
наказывать, иногда и ремнем. У апосто-
ла Павла сказано: «Наказывайте своих 
детей, но не раздражайте». Вдумайтесь 
в это. Наказание – это слово с положи-
тельным смыслом. Наказать, подска-
зать, рассказать, то есть научить. Нака-
зание – это не кара. К сожалению, роди-
тели часто превращают его именно в 
кару. Во-первых, никогда нельзя нака-
зывать во время гнева. Вообще ничего 
нельзя делать, когда ты рассержен. Свя-
щенное Писание говорит ясно: «Во 
гневе человек правды Божией не соде-
лывает». Поэтому, если ребенок сделал 
что-то не так, расстроил тебя, ты снача-
ла себя успокой молитвой. И когда успо-
коишься, почувствуешь, что ребенка 

любишь, хочешь ему добра, только 
тогда можешь его наказать. Может 
быть, поэтому в нашей семье никогда не 
было крика, повышенного голоса.

Так что миссия должна начинаться 
в собственной семье.

Любите ближних своих и тогда 
будете любить всех. Приучали мы детей 
и к труду. Каждый по мере своих силе-
нок выполнял по дому какую-нибудь 
работу. Все вместе мы строили наш 
дом. Конечно, это была «избушка на 
курьих ножках», из всяких отходов, но 
мы в ней находили любовь и понима-
ние, поддержку и отдохновение. По 
весне, когда все оживало в природе, мы 
выходили во двор и приводили все 
вокруг в порядок, а заодно проверяли, 
что осело в наших душах…

Протоиерей Михаил Бойко
Подготовил Сергей Герук

Когда мы доставляем неудобство 
другим людям, мы должны глубоко 
исследовать себя: может, другие люди 
правы, или, если они и не вполне 
правы, то может, они правы частич-
но? Ты говоришь: «Моя теща плохо ко 
мне относится», но ведь и с другими 
людьми у тебя трудности. Давайте 
судить себя и принимать во внимание 
мнение других людей.

Ты не можешь пренебрегать мне-
нием других людей о себе. Ты должен 
принять человека, послушать, что он 
тебе скажет, и постараться услышать, 
что именно он имеет в виду. В контек-
сте брака это очень важно. Например, 
жена говорит своему мужу: «Мне 
плохо от того, как ты поступаешь». И 
муж отвечает: «С чего бы это? Я все 
делаю: гуляю с детьми, помогаю по 
дому, приношу деньги...» - плюс еще 
десять логичных доводов: «Чем я тебе 
доставляю неудобства? Это ты со 
странностями, это ты меня не пони-
маешь». Может быть, ты и прав, одна-
ко другому человеку тяжело с тобой, 
даже если у него нет аргументов, 
чтобы доказать тебе это. Ты должен 
услышать то, что он тебе говорит, и 
подумать, что ты можешь сделать в 
данной ситуации. Если ты пока ниче-
го не можешь сделать или сделал все, 
что от тебя зависело, возьми на себя 
тяготу всей этой ситуации и скажи: 
«Слушай, мне очень жаль, что я, сам 
того не желая, заставляю тебя стра-
дать». Очень большое смирение кро-
ется в том, чтобы принять то, что 
говорит тебе другой человек, тогда, 
когда ты, учитывая все логические 
доводы, действительно прав.

Ведь часто в обществе, на работе, в 
семье нас окружают люди, которые 
недовольны нами. Мы смотрим на 
себя и говорим, что он неправ, что мы 
не такие и ничего плохого ему не сде-
лали, скорее, это он какой-то нелад-
ный. На этом данная ситуация может 
быть исчерпана, однако нам необхо-
димо применять самоукорение, как 
говорят отцы Церкви, чтобы через 
наше смирение помочь и другому 
человеку. Я думаю, что именно так 
происходит наша встреча с другим 
человеком. Мы становимся более мяг-
кими и тем самым привлекаем к себе 
Благодать Божию.

Как-то пришел к старцу Паисию 
двенадцатилетний мальчик, который 
был болен и надеялся на помощь стар-
ца, так как взрослые ему много о нем 
рассказывали. Так вот, приходит он к 

старцу и говорит: «Батюшка, вылечи 
меня, прошу тебя». Старец Паисий 
понимал, что он не волшебник и не 
мог совершать чудеса, по крайней 
мере, публично. Тогда он обнял маль-
чика и сказал: «Боже мой, в чем вино-
вато это дитя, что я не могу исцелить 
его?» Он не сказал: «Я не могу совер-
шать чудеса, зачем ты у меня это про-
сишь?», но взял на себя весь груз ситу-
ации и сказал: «Знаешь, я не могу сде-
лать чудо, однако я должен бы быть 
на это способным и должен бы суметь 
тебя исцелить, но я не могу этого сде-
лать, и мне очень жаль».

В другой раз пришел юноша и 
говорит:

- Я хочу, чтобы ты оставил меня у 
себя.

- Но я не могу тебя оставить.
- Все меня гонят. Почему же ты не 

можешь дать мне крышу над головой?
- Я не могу тебя оставить, потому 

что ты человек безпорядочный.
- Тогда какой же ты святой, что не 

можешь меня потерпеть?
- О, если бы я был Антонием Вели-

ким, я бы смог тебя потерпеть, но 
поскольку я им не являюсь, то я очень 
печалюсь по этому поводу и, к сожа-
лению, не могу тебя оставить.

Когда к тебе приходит человек и 
говорит: «Знаешь, ты меня мучаешь», 
ты ему говоришь: «Я делаю все, что 
могу, чтобы тебя не мучить». И ты 
действительно стараешься это делать. 
Однако если ему неудобно само твое 
присутствие, тогда ты не должен гово-
рить: «Ты сумасшедший, оставь меня 
в покое, мне нет до тебя никакого 
дела», но скажи: «Мне очень жаль, 
что я не имею возможности тебя уте-
шить. Я молюсь Богу, чтобы Он тебя 
утешил или чтобы Он помог мне 
суметь тебя утешить».

Я вспоминаю тех очаровательных 
женщин, которые приходят ко мне и 
рассказывают о своих проблемах, 
например, с соседками, и спрашива-
ют: «Что мне делать с моей соседкой? 
Мы все время ссоримся». Я ей говорю:

- Нужно молиться.
- Так я и молюсь, чтобы Господь 

простил ее.
- Но, может, дело не только в ней?
Ведь мы тоже виноваты. Мы тоже 

должны просить прощения у Господа. 
Ведь если бы мы были такими совер-
шенными, какими призваны быть, то 
могли бы оказать большую помощь 
своему ближнему. В том, что мы не 
можем ему помочь, есть и наша вина, 
хоть мы этого и не осознаем. Если мы 
поймем этот закон, то в наших отно-

шениях с другими людьми, в браке, на 
работе нам станет легче разрешать 
конфликты.

ВСЕ НАЧИНАЕТ МЕНЯТЬСЯ 
С ТОГО МОМЕНТА, КОГДА МЫ 
ОСОЗНАЕМ СВОЮ ВИНУ

Все начинает меняться с того 
момента, когда мы осознаем свою 
вину. Как-то у старца Паисия спроси-
ли: «Отче, почему этот мир так ужа-
сен?» Старец ответил:

- А ты исправь часть этого мира.
- Какую часть?
- Себя самого. Ведь ты - часть этого 

мира.
Например, возникли проблемы в 

браке. Возьми и измени одну его 
часть, которой являешься ты сам. 
Другая же его часть потихоньку под-
тянется, выровняется и придет в рав-
новесие.

Принимая во внимание то, что 
другие люди говорят о нас, мы начи-
наем осознавать, что, раз нашему 
ближнему плохо рядом с нами, то 
виноваты в этом мы сами. Даже если 
другой человек безрассуден и предъ-
являет абсурдные требования, порою 
греховные, то и здесь можно найти 
свою вину. Ведь если бы я был таким, 
каким должен быть, и имел совер-
шенную связь с Богом, то этому чело-
веку было бы хорошо рядом со мной.

В том случае, если человек груб по 
отношению к нам, то мы должны 
обратиться к Богу с молитвой за него. 
Нужно просить, чтобы любовь Божия 
победила те внутренние трудности, с 
которыми столкнулся человек, чтобы 
Бог дал ему все самое доброе, а не со 
снисхождением говорить: «Господи, 
прости его, что он такой плохой и 
заставляет меня страдать». Когда мы 
молимся за других людей всем серд-
цем, то молитва сотрясает камни, 
смягчает человека, каким бы твердым 
он ни был.

Вспоминаю одну девушку, по рас-
пределению поехавшую работать в 
школу. У нее был класс, настоящий 
зоопарк. Эти дети так ее изводили 
своим поведением, что она даже 
решила оставить школу. Тогда я ей 
сказал: «Начни молиться о них каж-
дый день». И вот, через 15 дней зверь-
ки притихли. Все изменилось. Вот как 
важно молиться за других. И здесь 
дело не в силе твоей молитвы, но 
Господь, видя твою любовь к другому 
человеку, Своей благодатью смягчает 
его. Ведь перед тобой не демон, а 
человек. Господь всегда найдет спо-
соб, чтобы как-то ему помочь. Наша 

молитва повлияет на него благотвор-
но, каким бы отрицательным типом 
он ни был. От этого и ты сам полу-
чишь пользу, ведь перед тобой откро-
ется путь единения с другим челове-
ком. Помолившись с усердием, со сле-
зами за него, ожидай результат, кото-
рый заключается не в том, что тебе 
станет легче, но что твой ближний 
обретет успокоение.

Мы должны слушать людей, кото-
рые высказывают свое мнение о нас, и 
уметь слышать их. Ведь часто спустя 
какое-то время многое из того, что 
было ими сказано, оказывается прав-
дой. Характер человека проявляется 
через различные обстоятельства 
жизни. Некоторые стороны нашего 
характера для одних - утешение, для 
других - мука. Наша задача состоит в 
том, чтобы замечать это. Ведь рядом с 
другими людьми, при правильном 
духовном настрое, мы начинаем 
менять себя, обтесываем острые углы 
нашего характера, смягчаем наше «я» 
и становимся более удобными в обще-
нии с другими людьми.

В ОДИНОЧЕСТВЕ НЕТ ИСЦЕЛЕНИЯ ДЛЯ 
ЧЕЛОВЕКА

Молодому человеку, желающему 
стать монахом, старцы не благослов-
ляют сразу уходить в отшельники. 
Сначала он на протяжении многих 
лет будет жить в общежительном 
монастыре вместе с остальными мона-
хами, отсекая свои желания, сглажи-
вая острые углы своего характера, и 
потом, минимум через 20 лет, при 
условии внутренних перемен, может 
один уйти жить в пустыню. Ведь в 
одиночестве нет исцеления для чело-
века. Он может очень неплохо прово-
дить время самостоятельно, у него 
вроде бы все хорошо до того момента, 
пока кто-нибудь не вторгнется в его 
жизнь.

Необходимо осмотреться вокруг: 
приношу ли я людям утешение, хоро-
шо ли им рядом со мной, радуются ли 
они? Если же наоборот, то загляни 
внутрь себя - и увидишь, что во мно-
гом есть и твоя вина. Таким образом, 
мнение других людей о нас играет 
очень важную роль в нашем самопо-
знании. И не забываем о первом кри-
терии - Евангелии, которое меняет 
наше сознание и образ нашей жизни, 
когда мы, обретая смирение, живем в 
радости рядом с нашими ближними.

Митрополит Лимассольский 
Афанасий

Перевела с новогреческого 
Екатерина Полонейчик

ВОСПОМИНАНИЯ И НАЗИДАНИЯ
ПРОТОИЕРЕЯ МИХАИЛА БОЙКО

ИСТИННЫЙ ОБРАЗ НАШЕГО «Я»

(Окончание. Начало на стр. 10)

(Окончание, начало в № 16)
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РУССКАЯ ЛИТЕРАТУРА ВСЕГДА ИСКАЛА СМЫСЛ ЖИЗНИ 
Учитель Николай Лобастов рас-

сказывает о русских писателях 
так, что его ученики с увлечени-

ем читают и Толстого, и Достоевско-
го, и Тургенева, - потому что они 
затрагивают их души. Преподаватель 
убежден: во главу угла нужно ставить 
мировоззренческие вопросы, и тогда 
это найдет отклик в детях. Сам Нико-
лай Лобастов в авторской книге 
«Записки сельского учителя» смо-
трит на русскую литературу сквозь 
призму Евангелия, богословия и 
философских трудов русских мысли-
телей.

- Николай Алексеевич, как сегод-
ня преподается литература в 
школе?

- Учителя прежде всего готовят ребят к 
экзаменам, нацеливают их на результат. И 
ученики прекрасно понимают, что уроки 
литературы - это просто этап в жизни: надо 
сдать экзамены и все. Конечно, этого недо-
статочно. Русская литература всегда искала 
смысл жизни, отвечала на главные вопро-
сы человеческого бытия. Наша словесность 
помогала человеку построить свою лич-
ность. Конечно, нужно читать книги не 
только для того, чтобы «получить высокие 
баллы» на экзаменах, а для того, чтобы 
разобраться: кто я? в чем мое предназначе-
ние? Сегодня, увы, у нас в преподавании 
преобладает либеральный взгляд на лите-
ратуру, православная составляющая замал-
чивается, а на явную пропаганду греха и 
разврата иных авторов - закрывают глаза. Я 
же, когда говорю о литературе, предлагаю 
взглянуть на нее с Евангельских позиций. Я 
делаю акцент на том, что часть русских 
писателей, несмотря на вольнодумство 
юности и молодости, с годами пришла к 
Православию: Пушкин, Крылов, Гоголь, 
Достоевский, Гончаров... А у других духов-
ные искания лежали в иной плоскости, а то 
и в отталкивании от Церкви. Здесь мы 
можем вспомнить такие имена как Турге-
нев, Чехов, Толстой, Бунин, Горький, поэ-
тов Серебряного века. Когда рассказыва-
ешь о мировоззрении писателей - это всег-
да вызывает интерес у детей.

- Но понятны ли писатели XIX 
века и их герои современным школь-
никам? 

- Понятны, если учитель может их 
заинтересовать. В школьные годы дети 
только знакомятся с русской классикой, а 
потом будут возвращаться к ней, уже став 
взрослыми людьми. Если смотреть на клас-
сику, как на попытку разобраться в вечных 
вопросах бытия, то тогда она интересна в 
любом возрасте. Вот я только что разгова-
ривал со своей бывшей ученицей: у нее 
умерла родственница, и она задавала мне 
вопросы про смерть, про Бога. В разговоре 
пришлось вспомнить Соню Мармеладову. 
Это - всегда о нас, а не о социальном поло-
жении самодержавного государства. Ведь 
Достоевский специально накрутил «черно-
ты», чтобы ярче доказать мысль: нет преде-
ла для человеческой любви - Соня пожерт-
вовала своим телом ради голодных детей. 
Удивительная жертвенность - вот что вол-
новало Достоевского. На уроках надо выхо-
дить к вечным темам, к тому, что касается 
каждого и всегда, тогда ученикам будет 
интересно. У нас же все еще толкование 
школьных произведений подводят под 
какие-то искусственные идеи, от ума - мате-
риализма, марксизма, позитивизма и т.п. 
Возьмем «Записки охотника» Тургенева. 
Когда-то писали, что эта книга помогла 
побороть крепостное право. Некоторые 
учителя до сих пор об этом говорят. А 
«Записки охотника» родились в результате 
банальной страсти автора. Все мы имеем 
страсти - игромания, зависимость от гадже-
тов, шопинги. А у Тургенева была страсть к 
охоте. И он из Парижа ехал через всю Евро-
пу в Россию поохотиться во время сезона. И 
никакого желания побороть крепостное 
право у него в тот момент не было, это все 
выдумки толкователей. И таких примеров 
можно привести великое множество. 
Конечно, «Записки охотника» - это и про-
явление ностальгии уехавшего на Запад 
писателя, это и галерея прекрасных обра-
зов крестьян - описывая их, Тургенев высту-
пает и как талантливый художник, и как 

наблюдатель. Но говоря о Тургеневе, надо 
обязательно коснуться темы страстей. Ведь 
эти страсти сопровождали его всю жизнь: 
охота, барство, гурманство, собирание кар-
тин, женщины. Заметьте, главный компли-
мент у него для положительного героя - 
«страстный», все отрицательные - «без-
страстны». Любовную страсть он впервые 
поставил выше брака, потом эти темы будут 
развивать Куприн и Бунин. Многое в его 
судьбе непонятно: как можно сотнями уби-
вать пташек на охоте или жить рядом с 
чужой женой? Долгие годы писатель про-
вел вдали от родины, в Европе, в старости 
тяжело заболел - у него был рак позвоноч-
ника, он страшно мучился, думал о самоу-
бийстве, перед смертью не стал причащать-
ся, называл себя неверующим. Разбирая 
творчество Тургенева, можно поговорить о 
западниках, либералах, нигилистах, об 
отношении «отцов и детей» - все эти темы 
актуальны и для нашего времени.

- В этом году отмечается юби-
лей Льва Толстого. Как Вы относи-
тесь к этой грандиозной фигуре?

- Бог ему дал талант психолога и худож-
ника. В литературе он рисовал прекрасные 
картины, достоверно показывал человече-
ские типы: Болконские и Ростовы - они раз-
ные: одни прагматичные, другие - душев-
ные. Это чистой воды психология, и не 
более того. Глубже, как Достоевский, он 
был неспособен понять человека. Сын Тол-
стого, Лев Львович, писал из Парижа: 
«Толстой был первой и главной причиной 
революции. Никто не сделал более разру-
шительной работы ни в одной стране, чем 
Толстой. Отрицание государства, Церкви, 
войны, собственности, семьи. Что могло 
произойти, когда эта отрава проникла 
насквозь мозги русского мужика? Револю-
ция была подготовлена им». Надо пони-
мать, что человек, с одной стороны, получа-
ет талант, а, с другой стороны, в своем 
мировоззрении, в понимании основных 
вещей - он может кардинально заблудить-
ся. Это разные вещи. Цензура все поздние 
вещи Толстого, его публицистику просто 
запрещала, а на Западе они тут же выходи-
ли на всех европейских языках. Для меня 
Толстой фигура опасная. Символично, что 
его очень любят либералы. На Западе 
вышло около тридцати экранизаций 
«Анны Карениной»! Интересно разобрать-
ся в философии Толстого. Например, он 
первый у нас в государстве покусился на 
основу, фундамент, краеугольный камень 
нашего мировоззрения, на котором стоит 
вся наша русская культура, - понятие лич-
ности. Уже в «Войне и мире» он отрицал 
роль личности в истории. Затем стал отри-
цать Личность Иисуса Христа и личность 
каждого человека, считая, что человек дву-
составен: тело и дух - безличный «бог». 
Никто до него на это фундаментальное 
понятие не покушался. Отсюда страшные 
заблуждения, разрушающие весь наш мен-
талитет, всю основу нашей культуры. Паци-
физм, ненависть к Церкви, активная под-
держка сектантов, оправдание разврата, 
разрушение семьи...

- А вот такая сложная тема: 
конфликт Толстого и Церкви - надо 
ли об этом рассказывать школьни-
кам?

- Да, конечно. Это надо в первую оче-
редь рассказывать. Толстой - это слом 
нашей традиционной жизни. Он не про-
должает линию Пушкина, Гоголя, Крылова 
- писателей, которые пришли к Правосла-

вию. Он шел другой дорогой. Возьмем 
такой сюжет: Толстой и Достоевский - два 
гиганта, современники, и ни разу в жизни 
не встречались. Почему? Потому что они 
олицетворяют два пути России - разные и 
расходящиеся. Толстой ведет нас на либе-
ральный путь. Достоевский возвращает к 
выбору князя Владимира, нашему тради-
ционному пути. Толстой не признавал ни 
государство, ни армию, ни Церковь. Его 
теория питает и либерализм, и космополи-
тизм, и экуменизм. Удивительно, что госу-
дарство не справилось с Толстым - челове-
ком, который рубил сук, на котором сидит. 
Думали: Лев Николаевич - такой талантли-
вый, такой признанный, и не знали, что с 
ним делать. Когда я исследовал Толстого, 
то главное слово, которое мне приходило 
на ум: «иезуит».

- Вы упомянули Достоевского. И 
часто, с сожалением, говорите о 
том, что его главная книга «Бра-
тья Карамазовы» не включена в 
школьную программу...

- Для меня «Братья Карамазовы» - это 
вершина русской, да и мировой литерату-
ры. На мой взгляд, эту книгу нужно обяза-
тельно изучать в школе. Пускай Достоев-
ского будет больше, пускай Федор Михай-
лович кого-то потеснит, все писатели нерав-
нозначны. И время показало, что к Досто-
евскому даже близко никто не подошел до 
сих пор по глубине понимания человека. Я 
бы «Братьев Карамазовых» обязательно 
включил. Иначе нонсенс: самое великое 
произведение в мировой литературе при-
надлежит нам, и мы, русские, это богатство 
не изучаем. Поздний Достоевский в своем 
творчестве пришел к проповеди христиан-
ства. Он затрагивает многие мировоззрен-
ческие темы: Запад и Русская цивилизация, 
либерализм, социализм, теодицея, гума-
низм, свобода, прогресс, христианская 
любовь. И решает их в русле Православия. 
Все эти вопросы значимы и сегодня, и 
нужно обязательно говорить об этом со 
школьниками. Достоевский всегда будет 
современен, потому что смог прорваться к 
вечности.

- В этом году еще и у Максима 
Горького юбилей. Как Вы относи-
тесь к «буревестнику революции»?

- Я недавно закончил шестую часть 
«Записок», где у меня есть глава о Горьком. 
Я думал, что мало любителей этого писате-
ля, что его в школе в советские времена 
навязывали, и трудно было найти учени-
ков, которым бы нравилось его творчество. 
Но сейчас к этой фигуре, действительно, 
интерес растет. Горький стоял у истоков 
советской литературы. Так как у него был 
авторитет на международной арене, Ста-
лин его использовал в области культуры 
для оправдания насилия молодого совет-
ского государства. Можно сказать, что часть 
вины за это лежит и на Горьком - он был 
связан с партией большевиков. Как писа-
тель, он создал много произведений. Когда 
читаешь все подряд, - просто в ужас прихо-
дишь, что он себе позволяет и что оправды-
вает. Многие ценят его роман «Жизнь 
Клима Самгина», но опять же он не смог 
понять суть человека, так как не видел его 
религиозной сущности, а напридумывал о 
человеке своих теорий - фальшивых, дале-
ких от реальности. Я считаю, что Горький 
неплохо отображал время, но он упорно не 
замечал главного - религиозной основы 
русского самосознания. Нам, учителям, 
надо в этом разбираться, доходить до сути и 
показывать ее ученикам.

- В мировоззрении Горького, дей-
ствительно, много ницшеанства, 
поклонения человеку...

- Да, того, что сегодня называется пост-
гуманизмом. Многие большевики и прим-
кнувшая к ним интеллигенция верили, что 
в революции они будут создавать нового 
человека. Почему Горький поехал на 
Соловки? Ему было это интересно: увидеть 
«фабрики», где перековывают людей. Из 
отбросов общества делают социально адап-
тированных.

У Горького было много хороших лич-
ных качеств: доброта, искренность, он мно-
гим помогал. Но он не был серьезным мыс-
лителем, поэтому Сталин его совершенно 
не опасался. Сталин его хорошо знал и 
использовал, держал на коротком поводке. 

Горький был убежден, что они создадут 
новый тип человека и новое общество. Если 
до него в Серебряном веке писатели зани-
мались богоискательством, то Горький 
пошел дальше - он занимался «богострои-
тельством». Это все вырастало из теории 
эволюции, теории Дарвина. Горький легко 
соглашался со Сталиным. Он искренне 
верил, что в лагерях все асоциальные эле-
менты перековываются. И недаром у него 
босяки - главные герои, что так удивляло 
современников. Из них легче было делать 
нового человека. Горький ненавидел кре-
стьян, считал, что они собственники и носи-
тели традиционного консервативного 
взгляда. А эта консервативность только 
мешает прогрессу (как, впрочем, думают и 
нынешние либералы). Человека будущего 
надо создавать с чистого листа, - считали 
они, поэтому они ориентировались на люм-
пена, босяка, напрочь оторванного от 
почвы. Достоевского Горький ненавидел 
лютой ненавистью, потому что тот почвен-
ник. Почва, связь с традицией - тоже были 
помехой. Большевики говорили: «Мы 
новый мир построим» - построили, но 
ненадолго, все рухнуло, потому что в основе 
лежало безбожие. А ведь русская душа по 
природе своей - христианка. Поэтому рус-
ские люди и не принимали Горького, боль-
ше любили запрещенного Есенина, напри-
мер.

- А каких современных писате-
лей включать в школьную програм-
му? Много дискуссий на эту тему. 
Как это определить?

- Сегодня в книжном мире полное раз-
нообразие: можно найти все. Поэтому дело 
не в книгах, а в нас. Когда мы поставим 
задачу - какого человека хотим воспитать в 
школе, тогда и книги найдутся. Литература 
неразрывно связана с идеями, с идеологи-
ей. А сегодня предлагают: надо потрафить 
ученику, лишь бы он читал, пусть ему будет 
«прикольно», «классно» на уроках литера-
туры, чтобы он не особо напрягался, чув-
ствовал себя как рыба в воде. Современная 
или несовременная литература - суть не в 
этом, а в том, отвечает ли она на вечные 
вопросы? А перед человеком всегда один 
вопрос: как мне прожить? для чего я родил-
ся? Есть ли тот совершенный Первообраз, 
которому я должен соответствовать? И круг 
чтения нужно формировать из книг, в кото-
рых делаются попытки ответить на эти 
вопросы. А такие книги сегодня есть, толь-
ко они не востребованы - вот в чем главная 
проблема. Либеральной идеологии они не 
нужны.

- Сегодня также много спорят 
на тему: чем должна быть литера-
тура - проповедью или чистым 
художеством?

- Художество ради художества - это 
такой хитрый ход опять-таки либералов. Он 
соотносится с нашей известной ошибкой в 
Конституции без идеологии. Но за этим 
утверждением тоже стоит настоящая идео-
логия - размывания целей и смыслов. Отсут-
ствие идеологии - не просто новая идеоло-
гия, но разрушительная, опаснее преслову-
того коммунизма. И разговоры про чистое 
художество в литературе - это хитрый ход, 
где все равно спрятана какая-то идея и про-
паганда. Любое слово имеет содержание. 
Сначала содержание, а потом оно ищет себе 
форму, наоборот не бывает. Кто говорит о 
форме без содержания, тот просто или не 
признается себе, или лукавит. Когда чело-
век что-то читает, он уже становится дру-
гим. Если дали ему пустоту, читатель и оста-
нется с пустотой в голове. И будет только 
хохмить или, еще хуже, плясать на гробах, 
предавать Родину, уезжать туда, где лучше 
кормят, сдавать своих родителей в дом пре-
старелых. И он это сделает только по одной 
причине - что ни о чем не думал тогда, когда 
необходимо было это делать. Помните, у 
Высоцкого: «нужные книги в детстве не 
прочитал»? Я не верю в чистое художество. 
Это лукавство, придуманное с определен-
ной целью, атрибутика либеральной идео-
логии. Любое произведение - это проповедь 
определенных взглядов и образа жизни. 
Сам человек и его образ жизни - это уже 
проповедь. Что уж говорить о его продукте в 
области культуры! Она всегда подвигает 
человека к движению - вверх или вниз.

Беседовала Татьяна Медведева

Учитель Николай Алексеевич Лобастов
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АРМИЯ ДОНБАССА УШЛА ПОД ЗЕМЛЮ
«ПУСТЬ ЛУЧШЕ ТЫСЯЧА ПОГИБНЕТ, 
ЧЕМ ЭТО...»

Смерть Александра Захарчен-
ко на Донбассе логично 
посчитали прологом к новой 

фазе «горячей войны». Слухи 
были подкреплены официальны-
ми заявлениями с данными раз-
ведки ДНР. На Мариупольском 
направлении армия Украины и 
националисты полка «Азов» 
перегруппировались и готовятся 
к прорыву к границе России вдоль 
морского побережья. Ориентиро-
вочная дата начала операции - 14 
сентября.

Активных боевых действий на 
фронтах Донбасса, по сути, не было с 
2015 года. Война превратилась в пози-
ционную, которая в реальности соби-
рает такую же кровавую жатву, только 
она размазана во времени и не так 
заметна. Цифры потерь засекречены. 
Но неофициально, только в ДНР за 
сутки гибнут 2-3 бойца. Каждый день. 
На протяжении многих лет. И не раз, и 
не два я слышал от людей в форме вот 
эту жуткую фразу - «пусть уж за раз 
тысяча погибнет, чем ЭТО будет 
тянуться месяцами».

«ЭТО» - самый провальный вари-
ант современной войны, война окоп-
ная, не имеющая в своей сути боевого, 
тактического решения. Эту войну могут 
остановить только политики, и только 
политики в ней могут победить.

На фронте об этих тонкостях стара-
ются не думать. В мирной жизни тем 
более. Она течёт параллельно, почти не 
пересекаясь.

МЕЖДУ ФРОНТОМ И КУРОРТОМ

Жду у штаба распределения «на 
передок», до теплого еще Азовского 
моря - сотни метров. Суеты нет, но 
сюда постоянно заезжают машины с 
близкого фронта - грязные, выкрашен-
ные «заборной» краской старенькие 
ВАЗы и «Москвичи». Мимо проходит 
загорелый мужик в шортах и шлепках, 
в руках у него жареный початок куку-
рузы в фольге и пакет с пляжным поло-
тенцем. На пыльных военных он не 
смотрит принципиально, делает 
«сложное» лицо и отворачивается. 
Слева от меня, на грани слышимости, 
бухают редкие разрывы, справа - так 
же далеко «качает басы» разухабистая 
курортная музычка.

Появляется провожатый - в каске, 
бронике, камуфляже. В другом виде в 
штаб являться давным-давно запреще-
но, получишь взыскание. Бросает мне: 
«Едем в Коминтерново, на позицию 
«Карелия». Офицер озабоченно рас-
сматривает машину моего товарища - 
зеленый «УАЗ». Машина ему не нра-
вится:

- Безпилотники висят все время, 
слишком она у вас военная. «Размота-
ют» (обстреляют на военном сленге, - 
ред.) сразу же, поэтому будем прятать!

Хозяин машины, наверное, пер-
вый раз пожалел, что связался со мной, 
но вида не подал. Что такое «Комин-
терново» знают все - достаточно 
набрать в поисковике «Коминтерново 
обстрел» и все станет ясно. Утром, на 
дорожку, я как раз посмотрел обстрел 
села от 3 сентября, снятый с украин-
ского безпилотника. Били безсистемно 
- минометными минами и снарядами. 
Три положили на въезде в Коминтер-
ново. Три - возле главного сельского 
колодца, еще три у входа в магазин, 
который еще каким-то чудом работает. 
Тяжело ранили старуху, выметавшую 
со двора ветки, сбитые прошлыми 
обстрелами. Зачем всё это сделали - 
неведомо.

ПСЫ ВОЙНЫ

Наш «УАЗ» не лезет в низенький 
деревенский гараж, рассчитанный на 
легковушку. Нас торопят, хотя мы сами 
все понимаем. В легкой панике мы спу-

скаем колеса до ободов и протискиваем 
машину под крышу.

Под ногами катается чушка от 
осколочно-фугасного снаряда, утром 
прилетел. Царапины от рикошета об 
асфальт даже не потемнели - свежень-
кие. По «минским соглашениям» ору-
дие, из которого этот снаряд выпусти-
ли по селу, не должно приближаться к 
фронту ближе, чем на 25 километров...

В сокрытии нашей машины, как 
могут, участвуют местные собачонки, 
живущие при командном пункте бата-
льона. У черного бобика страшно 
деформирована нижняя челюсть, зубы 
торчат наружу. Я спрашиваю немоло-
дого лейтенанта Блэка:

- Что с ним, ранило?
- Нет, мы его спасли из запертого 

дома, искали хату на постой. Он там 
три месяца один просидел, хозяйка 
закрыла его и уехала.

- Как выжил?
- Вода капала из бака на крыше, а 

ел орехи - там целый мешок стоял, поэ-
тому с зубами у него так... Но мы его 
любим, зовем Советник. Его можно 
спросить, а он ответит - «да» или «нет», 
головой помотает.

На «передке» оказалось множество 
собак, и это еще одна примета «окоп-
ной» войны. Собаки сторожат. Собаки 
греют. Собаки снимают стресс, потому 
что люди здесь живут и воюют так - 
одни сутки под землей, в сотне метров 
от противника, вторые сутки в одной из 
брошенных хат Коминтерново, которое 
обстреливают с утра до ночи, и неиз-
вестно, где безопаснее.

Любой подход к передовой - обыч-
но это проблема во всех смыслах. Я 
внутренне настроился на неприятные 
минуты и изнуряющую беготню в бро-
нежилете. Блэк показал нам противо-
снайперский щит, не дающий против-
нику просматривать на всю длину сель-
скую улицу:

- Укропы бесятся, иногда часами в 
него стреляют, чтобы развалить. Мы 
восстанавливаем, тут же еще люди 
живут. Человек сто осталось...Ну, как 
живут. В шесть вечера ложатся спать в 
подвалах, в пять утра встают - до нача-
ла обстрелов у них есть часов 10 на 
хозяйство.

А потом мы нырнули под землю - 
уже до следующего утра.

КАТАКОМБЫ

Я шагал по безконечным перехо-
дам и думал, что в позиционной войне 
самый страшный противник - шахтер. 
Солдаты копать не любят, факт обще-
известный, а вот шахтеров, наоборот, 
нужно останавливать.

Из очередного ответвления глав-
ной траншеи выбрался боец Карел, а 
следом за ним шмыгнула его собачка 
Сонька, черная, как смоль. Карел и 
строил эту позицию «Карелия» три 
года назад, когда одним ударом осво-
бодили Коминтерново и Широкино.

- Я когда первую траншею начинал, 
меня минометчики начали обклады-
вать, прямо головы не поднять. Так 
Сонька ко мне сразу под живот забра-
лась, поняла, где безопаснее всего!

Карел хохочет, треплет Соньку, она, 
счастливая, ходит перед ним на задних 
лапах. Бледный северный человек, так 
и не загоревший толком под этой рас-
каленной степной землей. Рос в детдо-
ме, пьющую мать лишили прав, и как 
многие люди с такой судьбой - убеж-
денный трезвенник и спортсмен. По 
образованию строитель и по профес-
сии тоже. Не бедствовал, непьющий 
строитель - обезпеченный человек по 
определению. Но в 2015 году снялся с 
места, купил снаряжение и приехал на 
Донбасс - «за своих», так он сказал мне 
скупо.

- Сонька помогает мне, - объясняет 
Карел серьезно. - Перед обстрелом 
начинает нервничать, суетится, место 
искать. И мне в глаза заглядывает, как 
бы говорит - обрати внимание! Я все 

понимаю, конечно. Ну и охраняет 
меня. Нас даже ранило вместе. Её в 
плечо, и меня в плечо.

По рукам идет фото, распечатанное 
на принтере. На снимке мертвый моло-
дой парень, в раздернутом трупном 
мешке. Ожоги от сигарет, разбитые 
губы и главное - отпечаток подошвы 
ботинка на коже, в районе сердца. Ско-
рее всего, это был последний, смер-
тельный удар.

- С позиции «Курган» украинские 
диверсанты утащили двух бойцов. 
Одного зарезали, а его просто запыта-
ли. Вот, раздали по подразделениям, 
для науки, чтобы не спали на постах, - 
объясняет мне немолодой шахтер с 
позывным «Казак». Воюет с первых 
дней, со Славянска, ранен несколько 
раз - нет краешка уха, на голове 12 
швов, простреленная снайпером нога.

Вообще я заметил, как поменялся 
возрастной состав на фронте. Либо 
молодые парни, либо деды. А зрелые 
мужики кормят семьи, на заработках. 
И это тоже можно понять.

День клонится к вечеру, и посте-
пенно нас начинают обстреливать. 
Сначала крупнокалиберный пулемет 
щелкает разрывными пулями по бру-
стверам траншей и стенкам. Не страш-
но, но можно без глаз остаться. Потом 
начинают прилетать редкие миномет-
ные «подарки» и гранаты, выпущен-
ные из СПГ (станкового противотанко-
вого гранатомета), «сапоги» в просто-
речии. Эти ухают гулко и страшно, дро-
жат потолки блиндажей, и сыплется 
сухой суглинок. В моей подземной ком-
натке, которую мне выделили на 
постой - огромный Христос, искусно 
вырезанный на фанере. Он смотрит с 
недоумением на моргающую от взры-
вов лампочку. Думаю, может, это пер-
вые христиане вышли из катакомб и 
опять вернулись под землю? Здесь 
верующие все, и это не обсуждается, о 
вере в окопах не спорят даже атеисты.

Каждый прилёт сопровождается 
радиоперекличкой по позициям. «Два 
ноля тридцать» - у всех всё в порядке. 
После очередного удара в землю с 
позиции «Угол» докладывают - «в село 
прилетело, горит дом, вызываем 
пожарных из Новоазовска». Пожар-
ные не любят такие вызовы, потому 
что загоревшиеся дома начинают 
обстреливать с удвоенным рвением. Я 
не могу представить себе, как тушить 
дом, который обкладывают гранатами 
и минами. Но они приезжают и тушат. 
И боевые медали пожарным не поло-
жены.

СМС ОТ СНАЙПЕРА

В сумерках штаб вдруг разрешает 
«прострелять укропские позиции». С 
Карелом и Сонькой мы идем к его гра-
натомету. Ствол смотрит в небо почти 
вертикально - до позиций противника 
сотня метров, не больше. Вижу, как над 
головой чиркает красным выхлопом 
порохового двигателя очередной 

выстрел из СПГ, и опять рвется в селе. 
Карел прячет меня в «комнате безопас-
ности», как он ее называет, в глубокую 
нишу, отрытую в толще земли. Я сижу 
в ней, подобрав ноги, и слушаю, как 
хлопает одиночными гранатомет Каре-
ла. «Комната безопасности» похожа на 
строительную бытовку - на полочках 
какие-то запчасти, машинка для сна-
ряжения лент, бутылки с маслом и 
щелочью для чистки и ослепительно-
белые тряпицы. Закончив свои воен-
ные дела, Карел предлагает прогулять-
ся на позицию «Берлога». Там, в откры-
том минометном окопе, сидит коло-
ритнейший персонаж - снайпер с 
позывным СМС. Седая борода заплете-
на в двухцветную косицу, а-ля Гребен-
щиков. СМС лузгает семечки - «от 
нервов», как мне объяснил, и насыпает 
мне горсть. Говорить с прессой он не 
хочет. СМС без каски, и я тогда тоже 
снимаю каску, хотя это не рекоменду-
ется, но снайперу нравится. Спрашива-
ет: «Чего хочешь поснимать? Войну? 
Прилёты? Ответку?». Говорю, что сни-
маю людей, а «взрывчики» мне не 
интересны, 15 лет их снимаю - одно и то 
же. «Я тебя услышал», - сказал СМС. И 
начал монолог:

- С августа 14-го на войне. Сначала 
не пошел - не было мотивации. Думал, 
к нам придет регулярная армия... 
Потом понял, что Родину нужно защи-
щать самому и ушел с шахты сюда. 
Служил пулеметчиком, а в январе 
погиб товарищ, снайпер. Взял его вин-
товку. Войну эту не люди начали, но 
люди закончат. Не я поехал на запа-
денщину с оружием. Попадал мне как-
то в руки учебник по истории Украины 
за 1964 год, и встретил я в нем аббре-
виатуру ЗУНР - Западно-украинская 
народная республика. То есть при 
СССР это было допустимо. Для них, не 
для нас. А в 2014 - расцвет гуманизма, 
ООН, моржовых детенышей от смерти 
спасают всей планетой. А здесь людей 
убивают только за то, что они не так 
голосовали. И никому дела нет. Но у 
меня все равно отношение к этой войне 
негативное, не нравится она мне, я тут 
не наслаждаюсь. Потом убили Захар-
ченко, человека, которого мы выбрали 
демократически. У меня депрессия, 
растерянность, непонимание, как жить 
дальше. Я с ним знаком с боев за Шах-
терск. И всегда себе «бигуди крутил», 
мол, после войны, сядем с ним за буты-
лочкой, повспоминаем. Не сядем 
теперь, получается. Сложно будет 
найти такого лидера, чтобы люди ему 
так же поверили. Чтобы воевал так же 
крепко. Помню, садился к нему в 
машину, очень грязный. Извинился: 
«братцы, простите, завонялся на 
передке». А Владимирыч похлопал 
меня по плечу и говорит: «Ничего, 
главное - теплый». Он простой был 
человек, легко с ним рядом было. Про-
стым и ушел от нас.

В сон клонит неумолимо. Я достаю 
подарок, большой пакет отличного 

Корреспондент КП в одном из уголков Азовского метро, позиция Карелия
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И ЖДЕТ УКРАИНСКОГО НАСТУПЛЕНИЯ
развесного чая. Бойцы нюхают его и 
вздыхают:

- Наш суп его только испортит.
Я не понимаю, но мне протягивают 

баклажку с водой - попробуй! Вода соле-
ная, почти морская, а другой здесь нет.

«ЕСЛИ ЭТИ КОЗЛЫ САМИ УЙДУТ»

Под землей спится удивительно 
крепко, вот только проснулся я от судо-
рог в ногах.

- Обычное дело, земля все жизнен-
ные соки из тебя забирает, - объяснили 
мне бойцы.

С позиций меня выводил Блэк и на 
ходу, как морковку, выдернул из земли 
хвост от выстрела РПГ (ручной проти-
вотанковый гранатомет), свеженький, 
«ночной». Скрутил с него стальную 
шайбу-переходник. Оказалось, в село 
прилетело украинское изобретение - 
на обычный выстрел от гранатомета 
можно прикрутить минометную мину 
- взрыв мощнее, осколки тяжелее.

- Мы им обратно отправим, у нас 
безотходное производство», - зловеще 
пообещал лейтенант и убрал находку в 
карман. Мы пошли в основные точки, 

где собираются уцелевшие жители 
Коминтерново - к колодцу и в магазин. 
Но местные шарахались от меня с 
камерой, как от чумного.

- Пенсии они в Мариуполе получа-
ют, родня там у всех. Таких сразу на той 
стороне прессовать начинают, на коле-
ни ставят. И ты их пойми!

Я понял. Пока пытался поговорить 
с продавщицей, к Блэку прискакал на 
костылях мужик, с ногой, ампутиро-
ванной под колено, бывший его боец. 
Просился обратно. «Возьму, ну о чем 
ты говоришь. Будешь на блоке сто-
ять». Но мужик не хотел на блокпост, 
и Блэк не понимал, как без одной ноги 
лазать по траншеям? Собеседник обе-
щал, что покажет. На том пока и поре-
шили.

- Как же мне всё это надоело, - с 
чувством сказал мне Блэк на проща-
ние. - Веришь, если бы договорились, 
что эти козлы сами уйдут с Донбасса, я 
бы тут же, с удовольствием положил 
вот этот любимый АК-47 и пошел бы 
дальше строительством заниматься. 
Все разбито, работы мне хватит до пен-
сии. Я строитель.

- Ты командир укрепрайона «Каре-
лия», и у тебя полный порядок на 
позициях, - попытался я подбодрить.

- Строитель, - упрямо отрезал Блэк 
и нырнул в свою машину, резко обо-
рвав разговор. Это было невежливо, но 
я ничуть не обиделся.

Дмитрий Стешин, военкор КП

БЕЗУМИЕ КАК РАЦИОНАЛЬНАЯ 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ 

Как сообщают новостные 
ленты, кондитер из Колора-
до Джек Филлипс, который 

недавно отбился – в верховном 
суде США – от обвинительного 
приговора за “дискриминацию” 
из-за отказа печь торт для одно-
полой “свадьбы”, столкнулся с 
новой юридической атакой. 
Теперь на него подали в суд из-за 
того, что он отказался изготовить 
специальный торт для клиента, 
который желал отпраздновать 
годовщину “смены пола”.

Никто не сомневается в обдуманно-
сти и преднамеренности такой атаки – 
Филлипс уже известен на всю страну 
своими христианскими убеждениями, 
и обратиться к нему случайно – а потом 
пережить эмоциональную травму от 
отказа – было совершенно невозмож-
но.

Впрочем, это не новая тактика со 
стороны прогрессивных активистов – 
намеренно пытаться заставить 
христиан-предпринимателей сделать 
что-то, противное их вере, а потом пре-
следовать их по суду за “дискримина-
цию”.

Как политическое движение либе-
рализм не может остановиться на 
принципе “живи сам и давай жить дру-
гим”, “у нас своя свадьба, у вас – своя”. 
Ему надо обязательно подавить любое 
несогласие. Надо отметить, что это рве-
ние искоренить “дискриминацию” не 
всегда связано с соответствующими 
пристрастиями в личной жизни – в 
американской прессе можно наблю-
дать статьи людей, которые заявляют о 
том, что они сами, в своей частной 
жизни, “геи”, но вот преследования 
христиан не одобряют. С другой сторо-
ны, многие комиссары новой идеоло-
гии – в личной жизни вполне себе 
“натуралы”.

Теперь на первый план выходит не 
гомосексуализм – это вчерашний день 
– а так называемая “трансгендерность”, 
дискриминация по признаку, которой 
тоже есть ужасное преступление.

Сама по себе гендерная дисфория 
– тяжелое душевное расстройство, при 
котором человек психологически вос-
принимает себя как члена противопо-
ложного пола и испытывает мучитель-
ный дискомфорт от пребывания в 
«неправильном» теле. Нельзя сказать, 
что он «придуривается» – увы, это не 

так. Точно так же, как человек, страда-
ющий паранойей, не придуривается – 
он действительно испытывает совер-
шенно искреннюю, глубокую, неот-
ступную уверенность в том, что его обе-
зпокоенные родные, врачи, и вообще 
все на свете хотят его убить.

Как помочь таким людям – вопрос 
к профессиональным психиатрам, 
однако здравый смысл подсказывает, 
как им помочь невозможно, – поды-
грывая их болезни. И милосердие, и 
здравый смысл восстают против того, 
чтобы мы принимали картину мира 
страдающего душевным расстрой-
ством за истину и требовали от всех 
остальных действовать так, как если бы 
всемирный заговор к его погублению 
существовал на самом деле.

Но подобные проблемы существу-
ют на уровне отдельных людей; быва-
ют проблемы на уровне общества – 
когда душевные расстройства входят в 
моду, и проявлять их симптомы стано-
вится модным, приветствуемым в 
обществе, более того, инструментом 
власти.

Одно дело - проявлять сочувствие к 
страдающим людям, другое дело - 
горячо одобрять людей, которые ими-
тируют душевное расстройство из сооб-
ражений моды или политической 
целесообразности. Отличить одно от 
другого не всегда возможно – можно 
только сказать, что когда человек (как, 
например, кандидат в губернаторы 
Вермонта “Кристина” Хеллквист) обна-
руживает, что является женщиной, 
запертой в мужском теле, уже земную 
жизнь пройдя на три четверти, это 
вызывает некоторое недоверие. Поче-
му раньше ни он, ни окружающие не 
замечали ничего подобного?

Но хуже то, что грань между безу-
мием аутентичным и безумием инду-
цированным не всегда очевидна – для 
человека с уязвимой психикой внеш-
нее давление может оказаться роко-
вым, дети особенно зависимы от взрос-
лых, подростки – от моды. Это и делает 
нынешнюю идеологическую моду на 
трансгендеризм настолько зловещей – 
людям наносят тяжкий и несомнен-
ный душевный и физический вред, а 
всех, кто выражает несогласие, пресле-
дуют и на корпоративном, и на госу-
дарственном уровне.

Когда маленьких мальчиков, пол-
ностью зависящих от взрослых, наря-
жают в девочкины платья, приучают 

играть с девочкиными игрушками, 
более того, кормят специальными 
веществами, которые блокируют нор-
мальный процесс полового созрева-
ния, чтобы, как только это можно будет 
сделать по закону, провести операцию 
по «смене пола» – то есть удалить то, 
что уже во всю оставшуюся жизнь 
невозможно восстановить – это злоде-
яние, которое должно было бы пресе-
каться законом.

Все это наводит на мысль, что зна-
чительная часть западной политиче-
ской элиты страдает от какой-то психи-
ческой эпидемии – и тут соблазнитель-
но остановиться на том, что действия, 
порожденные болезнью, в принципе 
иррациональны и не нуждаются в объ-
яснениях.

Однако, пока мы не нашли возбу-
дителя, способного передавать безумие 
воздушно-капельным путем, нам оста-
ется предположить, что если люди схо-
дят с ума, значит им это зачем-то 
нужно. В данном случае бросается в 
глаза, что гендерная идеология играет 
ту же роль, что другие идеологии – 
например, марксизм-ленинизм – при-
обретения и удержания власти.

Подчеркнуто абсурдные, нелепые и 
унизительные требования могут иметь 
вполне рациональную цель – установ-
ление контроля. Этот метод практику-
ется в тоталитарных культах и тотали-
тарных государствах – например, в 
Китае времен “культурной революции”. 
Заставить людей подчиниться каким-
то абсурдным требованиям, горячо 
согласиться с утверждениями, лож-
ность которых всем очевидна – значит 
установить свою власть над ними. Так 
устроена человеческая психика, что 
человек, исповедавший какие-то взгля-
ды из-под палки, будет склонен, в итоге, 
искренне с ними согласиться. Людям 
трудно жить в состоянии постоянного 
диссонанса между тем, что они должны 
говорить вслух, и тем, что они думают 
наедине с собой.

Так человек превращается из нео-
хотного коллаборанта в ревностного 
адепта. Причем сама унизительность и 
абсурдность идеологических требова-
ний играет в этом процессе важную 
роль по целому ряду причин.

Во-первых, человек признает над 
собой безусловный авторитет Партии 
– “да, мои глаза говорят мне, что это – 
мужчина в нелепом женском наряде и 
гриме. Но Партия говорит что это – 

женщина. Кому я буду верить – Пар-
тии, или моим гомофобным глазам?” 
Согласившись верить Партии – а не 
своим глазам в этом вопросе, человек 
будет склонен верить Партии и в других 
случаях, когда от него это потребуется.

Во-вторых, люди склонны настаи-
вать на своих решениях, причем на 
откровенно глупых решениях – осо-
бенно твердо. Никто не хочет видеть 
себя глупцом или слабым, зависимым 
человеком, которому навязали чужое 
мнение. Покорившись трансгендерной 
идеологии один раз, человек будет 
склонен настаивать, что, как бы дико 
это ни выглядело в глазах посторонне-
го, эта идеология – верна, а те, кто ее не 
разделяет, дурные люди – фашисты, 
гомофобы и вообще злыдни.

В-третьих, публично приняв какое-
то глупое и унизительное решение, 
люди будут склонны испытывать 
неприязнь ко всякому напоминанию о 
том, что оно было неверным. Неслу-
чайно для идеологии, которая пишет 
на своих знаменах слово “Любовь” и 
борется с “ненавистью” характерно 
чрезвычайно озлобленное отношение 
ко всем, кто ее не разделяет. Любой 
несогласный немедленно объявляется 
“злыднем” (hater) и “фанатиком” 
(bigot), ему приписываются самые низ-
кие и позорные мотивы – иррацио-
нальная ненависть, слепые предрас-
судки, агрессивное невежество.

Оказывается, таких дурных людей 
можно и нужно преследовать – и ссыл-
ки на свободу слова или вероисповеда-
ния отвергаются, потому что “нельзя 
делать из свободы повод для дискри-
минации”. За использование идеологи-
чески “неправильных” местоимений 
можно вылететь с работы – или даже 
подвергнуться преследованию со сто-
роны государства – и таким образом 
соответствующее идеологическое дви-
жение получает отличный инструмент 
для подавления всех несогласных.

То, что на первый взгляд кажется 
просто сумасшествием, при ближай-
шем рассмотрении оказывается весьма 
эффективным средством установления 
и поддержания контроля. Но что 
можно сказать с полной уверенностью 
– это не имеет отношения к защите 
чьих бы то ни было прав и свобод. Это 
имеет отношение только к расшире-
нию господства тоталитарной идеоло-
гии.

Сергей Львович Худиев

Несмотря на 4 года войны, лейтенант Блек все равно остается строителем
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В НОМЕРЕ ИСПОЛЬЗОВАНЫ 
СТАТЬИ И СНИМКИ ИЗ ИНТЕРНЕТА. 
ПРИ ПЕРЕПЕЧАТКЕ МАТЕРИАЛОВ 

ССЫЛКА НА «ПНГ» ОБЯЗАТЕЛЬНА. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
21 сентября в 9.00, в храме Святой Софии – Премудрости Божией (у Ладьи), 

будет совершаться божественная литургия. 
23 сентября в 9.00, в храме Святой Софии – Премудрости Божией (у Ладьи), 
будет совершаться божественная литургия с участием Митрополита Сергия. 

по окончании литургии, на площадке около памятника князю Владимиру, 
состоится концерт детских хоров, посвященный 1030-летию Крещения Руси.

Заволжскому мужскому монастырю в честь Честного и Животворяще-
го Креста Господня для содержания братии, паломников и трудников 

ТРЕБУЕТСЯ ВАША ПОМОЩЬ.
Пожертвования можно пересылать казначею обители монаху 

Смарагду (Василию Александровичу Солодову) на карточку Сбербанка 
№ 4276540040541314 или по телефону: +7-927-720-62-89.

Досточтимые читатели!
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА

на 2-е полугодие 2018 года по новому 
индексу. Подписной  индекс - П 6750
В КАТАЛОГЕ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ «ПОЧТА РОССИИ» 
Это связано с экономическими трудностями, которые испыты-
вает наше издание. Редакция просит подписываться на газету 
по новому индексу П6750. Несмотря ни на что, мы постарались 

сохранить цену такой же, как и в текущем полугодии. 
При любых затруднениях в поисках газеты в бумажном ката-
логе, обращайтесь к сотрудникам почты, они обязаны найти 
его по индексу (П 6750) в компьютерной версии каталога.

Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 
информационно-аналитических изданий.

Подписаться на «Православную народную газету» можно 
в любом почтовом отделении Российской Федерации.

Тел.: (846) 275-40-85.

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

Дорогие подписчики! 
Вы наверняка знаете, что на одну подписку ни одно издание (кроме сугубо 

рекламных) выжить сегодня не может. В нынешнее финансово трудное время 
просим вас, откликнитесь на призыв нашего издания! 

Включитесь в благое дело сохранения «Православной народной газеты»!
Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
«Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, к/с 30101810200000000607, 
ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 

Сбербанка на карту VISA: 4274 5400 1022 6005 - Сбербанк

ПОЧЕМУ НЕМЦЫ ПРОИГРЫВАЛИ СНАЙПЕРСКИЕ ДУЭЛИ
Выстрелы советских снайпе-

ров могли остановить атаки 
целых фашистских рот. На 

борьбу с ними направляли немец-
ких метких стрелков, участь кото-
рых в большинстве случаев ока-
залась незавидной. Об их дуэлях 
и расскажем.

ФРОНТОВАЯ УЧЕБА

В книге Дмитрия Кустурова «Сер-
жант без промаха» рассказывается о 
том, как советские более опытные 
стрелки тщательно – на неформаль-
ном уровне – учили новичков секре-
там меткой стрельбы. Конечно, и в 
СССР, и в Германии (после 1942 года) 
к теоретической и практической под-
готовке снайперов относились серьез-
но.

Однако, по мнению героя этой 
документальной повести Федора 
Охлопкова, практический опыт имел 
несоизмеримо большее значение, чем 
учеба в снайперской школе. Красноар-
меец Охлопков, прежде всего, пояс-
нял, как важно знать свою винтовку и 
самого себя. Он неустанно «…повто-
рял о том, что, когда нажимаешь на 
спусковой крючок, ружье сдвигаешь 
вольно или невольно вправо, и стре-
лок должен знать, на какое расстояние 
какой у него зазор от этого сдвига 
получается». Вообще мастерство снай-
перов на войне состояло из множества 
мелочей, о которых  не расскажут в 
«учебке», но без которых нельзя побе-
дить в дуэли. Именно поэтому царив-
шая среди советских стрелков боевая 
дружба, безусловно, сыграла главную 
роль в победе наших снайперов в про-
тивоборствах с немецкими асами 
стрельбы.

50 рейхмарок
В Вермахте, напротив, в значитель-

ной степени преобладал дух индивиду-
ализма и собственной значимости. 
Спросить у товарища, почему русские 
стреляют метче, считалось зазорным и 
даже вредным идеологии превосход-
ства арийской нации над «варварским 
народом».

В то же время немецкие стрелки в 
письмах домой жаловались на выде-
ленных им помощников. Мол, без 
денег они формально относились к 
приказам по подготовке снайперских 
позиций. Имелись даже расценки – 50 
рейхмарок, которые приходилось пла-
тить, чтобы «всё было сделано, как 
надо». Снайпер Николай Ильин однаж-
ды прочел в дневнике убитого немец-
кого снайпера следующую запись: 
«Ефрейтор … изображал, что ничего не 
понимает в моей схеме. Тогда я дал ему 
пятьдесят марок — сразу стал сообра-
зительным». Об этом Ильин поведал 
писателю Наумову. Таким образом, дух 
немецкого практицизма, когда за все 
надо платить, был неистребим даже на 
войне.

НЕМЦЫ БОЯЛИСЬ ДУЭЛЕЙ

В целом в немецких мемуарах мет-
ких стрелков крайне сложно встретить 
описания снайперских дуэлей. Напри-
мер, некий кавалер Железного Креста 
альпийский стрелок Йозеф Оллерберг, 
на счету которого 257 убитых советских 
солдат, признался, что русские имели 
преимущество именно за счет команд-
ного духа, тогда как фашистам в боль-
шинстве случаев приходилось «рабо-
тать в одиночку».

Поэтому немцы избегали дуэлей, 
предпочитая мощный артобстрел для 
подавления наших стрелков. Преиму-

щества русских снайперов Йозеф 
Оллерберг оправдывал еще и тем, что 
красноармейцев обезпечивали лучши-
ми в мире снайперскими винтовками, 
заполучить которые мечтали все 
немецкие стрелки. Кстати, этот мемуа-
рист признался, что написал свои вос-
поминания под вымышленным име-
нем, поскольку совершал преступле-
ния против гражданского населения. 
При этом редакция гарантировала, что 
все остальное в книге альпийского 
стрелка – правда.

СМЕКАЛКА – ВТОРОЕ ОРУЖИЕ СНАЙПЕРА

Советские меткие стрелки всегда 
относились к германским снайперам 
как к профессионалам. Поэтому тща-
тельно готовились к дуэлям, стараясь 
выиграть за счет смекалки.

Вспоминая об одной такой «встре-
че», Федор Охлопков писал, что «насто-
ящий враг - это фашистский снайпер, 
которого он поджидает уже четвертый 
день». Дело в том, что немецкая снай-
перская школа учила в том числе и 
тому, как покинуть позицию. Как пра-
вило, для этого совершались короткие 
и быстрые перебежками «зигзагом». 
Считалось, что с расстояния 200-300 
метров попасть в такую мишень прак-
тически невозможно. Наши снайперы 
называли эту тактику «драпаньем 
по-заячьи» и не раз опровергали это 
утверждение. А вот затаившийся 
немецкий снайпер, который сутками 
не выдавал своей позиции, и в самом 
деле, представлял смертельную опас-
ность. Для того, чтобы его обнаружить, 
Охлопков и его напарник Ганьшин 
изготовили самое настоящее шагаю-
щее чучело в маскхалате с шапкой. «…
Когда чучело, приводимое в движение 
Ганьшиным с помощью веревки по 

натянутой проволоке, стало «идти, 
нагнувшись», тот (немецкий снайпер) 
высунулся почти на полголовы. Федор 
тут, про себя проговорив «кого на 
мушку хочешь взять», нажал на курок. 
Фашист, неестественно вскинув руку, 
опрокинулся вниз».

Уникальной дуэлью называют и 
бой Ахата Ахметьянова, о котором 
написали статью «Поединок снайпе-
ров» в «Красной Звезде» № 305 от 26 
декабря 1943 года. Ахметьянов метким 
выстрелом взорвал мину 82-мм мино-
мёта, которую заранее зарыл рядом с 
возможной позицией немецкого снай-
пера.

ТЕРПЕНИЕ – ТРЕТЬЕ ОРУЖИЕ РУССКИХ 
СНАЙПЕРОВ

Об одной снайперской схватке 
Голливуд даже поставил фильм «Враг 
у ворот», в котором нашего стрелка 
играл Джуд Лоу. Речь идет, конечно, о 
сражении южноуралца Василия Зай-
цева и руководителя берлинской 
школы снайперов майора Кёнингса в 
Сталинграде. Противоборство дли-
лось четверо суток, в течение которых 
дуэлянты испытывали друг друга на 
терпение. Первыми нервы сдали у 
немецкого чемпиона Европы по 
стрельбе, когда он машинально 
выстрелил в приподнятую напарни-
ком Зайцева каску, а затем еще и 
выглянул из укрытия, чтобы удостове-
рится в своей победе. За эту неосто-
рожность фашист был убит точным 
выстрелом красноармейца. О том, что 
терпение и выдержка являлась тре-
тьим оружием советских снайперов, 
вспоминали все знаменитые наши 
стрелки: Сурков, Николаев, Сидорен-
ко, Кульбертинов и другие.

Русская Семерка


